
ственные награды: до сих пор в 

новой России не было ни одного 

ареста коррумпированного чи-

новника в ранге федерального 

министра.

Хотя, как говорится, давно 

пора. Ибо, по данным самого све-

жего глобального исследования 

«Барометр мировой коррупции», 

только что опубликованного 

Transparency International, Рос-

сия снова вошла в число самых 

коррумпированных стран Евро-

пы и Центральной Азии – вме-

сте с Боснией и Герцеговиной, 

Литвой, Молдавией, Сербией и 

Украиной.

Но почему-то нет ощущения 

победы, а в блиц-опросах, прове-

денных СМИ по горячим следам, 

большинство россиян не очень 

склонны верить, что российские 

силовики действительно доби-

лись серьезной удачи в борьбе с 

коррупцией. Как-то не слишком 

сходятся у них концы с концами, 

куда ни кинь – везде клин: не тот 

человек, не те обстоятельства, не 

те суммы... 

Первая реакция высоких лиц, 

безусловно разбирающихся в быте 

и нравах сегодняшнего россий-

ского истеблишмента, – изумле-

ние. «Если бы Улюкаева обвини-

ли в том, что он сбил старушку, 

когда мчался на «Гелендвагене» 

по ночной Москве, и то выгля-

дело бы правдоподобнее» (глава 

РСПП Александр Шохин). «Из тех 

обрывков информации, которые 

мы знаем, все это выглядит, мягко 

говоря, странно» (глава Сбербанка 

Герман Греф). «В данном случае 

сумма удивляет. Обычно такие 

суммы фигурируют по поводу кор-

рупции в регионах. Что-то здесь 

странно» (лидер «Справедливой 

России» Сергей Миронов). 

И в самом деле, в налоговой 

декларации Алексея Улюкаева 

за 2015 год зафиксирован доход 

в 60 млн рублей, в собственно-

сти – 10 земельных участков для 

личного подсобного хозяйства 

общей площадью в 151 000 кв. 

метров плюс два участка для дач-

ного строительства, жилой дом 

и квартира. Доходам жены тоже 

можно позавидовать: 15 млн за 

год, а в собственности пять участ-

ков для индивидуального жилищ-

ного строительства, две квартиры 

и два жилых дома. Куда еще? 

Трудно представить, что столь 

обеспеченный человек польстит-

ся на взятку в 2 (два) млн долла-

ров, рискуя потерять как мини-

мум вдесятеро больше. К тому же 

возьмет ее наличными деньгами, 

не опасаясь подставы. 

Напомним, что четыре месяца 

назад в Москве за получение взят-

ки задержали губернатора Ки-

ровской области Никиту Белых, и 

тут же по телевидению показали 

оперативную видеосъемку с раз-

ложенными на столе денежными 

купюрами. Так неужели министр 

Улюкаев не видел эти кадры и не 

вздрагивал по ночам? 

Странно выглядят и предло-

женные в качестве взятки два 

кейса с миллионами – тот самый 

«следственный эксперимент». 

Полтора года назад Следствен-

ный комитет арестовал двух ге-

нералов МВД – начальника глав-

ного управления экономической 

безопасности и противодействия 

коррупции (ГУЭБиПК) Дениса 

Сугробова и его заместителя Бо-

риса Колесникова. Их обвинили в 

том числе в организации прово-

кации взятки (ч. 3 ст. 33 и ст. 304 

УК РФ). Ибо сотрудники полицей-

ского главка примерно так же ло-

вили на живца потенциальных 

коррупционеров-взяточников. 

Потом за это поймали их самих. 

А теперь, получается, 

провокация взятки 

вновь в ходу?

ЭХО ДЕНЬГИ2 3

18
ноября

2016
пятница

№ 81–82 (27077)

Выходит с 19 февраля 1921 года
Цена в розницу – свободная
www.trud.ru

ВОПРОС «ТРУДА» | cтp. 3 | А вам дарили бесполезные подарки?

ОБЩЕСТВЕННО-ПОЛИТИЧЕСКАЯ ГАЗЕТА

Хозяин Елисейского дворца 
определится уже в ноябре

После сенсации 
с Трампом и 
брекзитом рискнем 
предположить, 
чем закончатся 
президентские 
выборы во Франции

Пять лет 
тарифа 
не видать
Что стоит 
за предложением 
заморозить тарифы 
на ЖКХ

ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ 10

Сбиты 
на взлете
Почему эти девочки, 
ярко сверкнув 
на спортивном 
небосклоне, 
заканчивают 
карьеру 
к 22 годам?

ТАТЬЯНА МИТКОВА: 
Меня увлекла 
жизнь в стиле 

джаз

TB
Полная телевизионная 
программа на неделю

•В ФОКУСЕ•

«Задержание министра Улю-

каева – это тяжелое событие 

и для власти, и для правитель-

ства. Это за гранью моего по-

нимания...» – эмоционально 

отреагировал на задержание 

своего подчиненного премьер 

Дмитрий Медведев. И доба-

вил, что на президента это 

«произвело такое же впечат-

ление». Хотя в Следственном 

комитете утверждают: разра-

ботка министра-коррупционе-

ра длилась более года, и добро 

на ее начало было получено 

именно от главы государства.

АЛЕКСАНДР КИДЕНИС

К
онец известен: Улюкаева 

взяли на взятке – при двух 

свидетелях, с миллионом 

долларов в кейсе, ручку 

которого предварительно 

обработали специальным соста-

вом, оставляющим специфиче-

ские следы на пальцах любого, кто 

дотронется. Кстати, кейсов было 

два, в каждом лежало по миллио-

ну, то есть по 20 кг американских 

денег (одна стодолларовая банк-

нота весит ровно 1 грамм). Второй 

кейс Улюкаеву обещали положить 

непосредственно в автомобиль – 

чтобы лично не надрывался. 

В материалах дела это назвали 

«следственным экспериментом».

Теперь уволенный именным 

указом президента (в связи с 

утратой доверия) взяточник си-

дит с электронным браслетом 

на ноге под домашним арестом 

в ожидании суда. А поймавшие 

его сотрудники Следственного 

комитета и ФСБ могут крутить 

дырки на мундирах под государ-

Особенности национальной охоты
Почему коррупционные дела так громко начинаются и так тихо заканчиваются

с. 2

с. 3

•НА ПРОСВЕТ•

Власти КНР опубликовали 

«Белую книгу», посвящен-

ную борьбе с бедностью 

и обес печению прав граж-

дан: за 25 лет от нищеты из-

бавлено 700 млн китайцев. 

А на днях в Москве были пред-

ставлены результаты сопо-

ставительных исследований, 

впервые проведенных в Ки-

тае и России учеными Институ-

та социологии РАН и Института 

социологии Китайской акаде-

мии общественных наук. Что 

отразилось в этом зеркале? 

Какие результаты принесли 

20 лет реформ двум народам-

соседям?

МИХАИЛ МОРОЗОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

«Белая книга» – целый фолиант, 

в нем масса фактов и выводов, ка-

сающихся развития китайского 

общества за время реформ, и осо-

бенно за последнее десятилетие. 

Возьмем лишь несколько цифр. 

Например, такую: число бедных 

в Китае сократилось за период 

с 1990-го по 2002-й с 61 до 30%, 

а к 2015 году упало до 4,2%. Это 

данные не китайские. Они взяты 

из доклада ООН «Цели развития 

тысячелетия». 

По данным ООН, число граждан 

Китая, поднявшихся над бедно-

стью, составляет 70% всего насе-

ления планеты, избавившегося от 

нищеты. В абсолютных цифрах 

это может означать новую жизнь 

и новые возможности для 700 млн 

человек – почти 10% населения 

земного шара! Вот что такое ки-

тайские реформы. 

Скептики скажут: расслоение 

в Китае чудовищное. Верно. Ведь 

там живет самое большое число 

долларовых миллиардеров, да еще 

тысячи миллионеров. При этом 

примерно 55 млн китайцев счита-

ются, по официальной статистике, 

бедными. Но на вытягивание их 

из омута нищеты направлены все 

силы государства и компартии, 

специальные федеральные (как 

у нас принято говорить) програм-

мы. И будьте уверены, к 2020 году, 

когда, по китайским планам, будет 

построено общество «средней за-

житочности», бедных в ооновском 

смысле там не останется вовсе. 

Потому что за лозунгами и пла-

нами в современном Китае, как 

правило, стоят вполне конкретные 

дела. Вот и публикация «Белой 

книги» сов пала с созданием еще 

одного, на этот раз государствен-

но-частного, фонда по борьбе с 

бедностью. Его объем – 100 млрд 

юаней (1 трлн рублей). 

Как сказано в «Белой книге», 

власти Китая считают эту задачу 

наиглавнейшей, а прогресс в об-

ласти борьбы с бедностью – самым 

важным достижением реформ. 

Причем бедным не раздают крохи 

с барского стола, а стремятся дать 

удочку, способ накормить себя и 

свою семью. Например, только за 

последнюю пятилетку на создание 

инфраструктуры и рабочих мест 

на селе было потрачено из феде-

рального бюджета 122 млрд юаней 

(1,22 трлн рублей). Еще примерно 

столько же инвестиро-

вали в это дело частные 

компании.

Россия и Китай заглянули в одно зеркало
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Что-то с детьми 
не так...

•ЯВЛЕНИЕ НАРОДУ•

Октябрьский районный суд Санкт-Петербурга 

арестовал на два месяца предполагаемого 

администратора одной из «групп смерти» в соц-

сети «ВКонтакте» Филиппа Будейкина по делу 

о подстрекательстве подростков к самоубий-

ству... Самое страшное, что сегодня в этой 

новости мы не видим ни гиперболы, ни литера-

турщины – лишь обыденность.

СЕРГЕЙ ФРОЛОВ

По данным следствия, 21-летний юноша Будей-
кин – один из тех уродов, кто ведет в Cети актив-
ную пропаганду суицида среди подростков, причем 
весьма эффективно. Сейчас следователи проводят 
обыски в 10 регионах России: Краснодарском 
крае, республиках Коми, Башкирии, Московской, 
Волгоградской, Воронежской, Тульской, Кеме-
ровской, Новосибирской и Омской областях. По 
данным СК, в соцсети за 2,5 года было создано не-
сколько виртуальных сообществ, где детей открыто 
агитировали за добровольный уход из жизни. 
Именно в этих регионах 15 подростков совершили 
самоубийства, еще пятеро не довели их до страш-
ного конца. 

По менее официальным данным, сетевые про-
вокаторы собрали куда более жуткую жатву. С 
ноября 2015-го по апрель 2016-го журналисты на-
считали 130 случаев суицида среди детей – членов 
так называемых групп смерти. В названиях этих 
групп обязательно присутствует слово «кит»: «Киты 
плывут вверх», «Белый кит», «Китовой журнал»...

Новость про арест Будейкина явилась сразу 
вслед за дикой историей, случившейся в псков-
ском поселке Струги Красные, где 15-летние маль-
чик с девочкой, обидевшись на близких, затеяли 

пальбу по полицейским, прибывшим их увещевать, 
а затем застрелились. Не очень, правда, понятно, 
почему на контакт с подростками пошел не психо-
лог-переговорщик, а выдвинулись румяные молод-
цы из Росгвардии, явно не обученные разговорам 
по душам.  

А до этого была тошнотворная история с живо-
дерками из Хабаровска. И уж бесконечным сериа-
лом стали видеоролики, где подростки избивают и 
унижают своих сверстников. 

После очередной душераздирающей истории 
люди умные и взрослые ищут причины и виновных. 
Но и без них понятно: с нашими детьми что-то не 
так. С удивительной легкостью они мучают друг 
друга,  «торчат» на ставшей сверхдоступной нарко-
те, играючи уходят из жизни... И не особо парятся в 
поисках смысла этой самой жизни. 

Речь о том поколении, что родилось в разгар 
90-х, когда их родители зубами цеплялись за воз-
можность выжить, вырваться из морока подлого 
времени. Ишачили на трех работах, мотались по 
миру с полосатыми сумками. И все только ради од-
ного: чтобы их дети выросли сытыми и в тепле, что-
бы у них «все было»... И вот они выросли, и все у них 
есть: гаджеты, шмотки, море информации в интер-
нете. Но нет чего-то очень важного, что не успели 
вложить родители в эпоху борьбы за выживание. 
Из-за нее, проклятой, детям 90-х досталось чуть 
меньше нашего внимания, чуть меньше любви, 
чуть меньше времени. И вот вроде бы здоровые, 
красивые и не идиоты, они существуют без какого-
то очень важного внутреннего стержня. Без важ-
ной прививки, без которой их так легко склонить 
на мерзость, жестокость и даже на самоубийство. 

Наверняка есть и другие объяснения. Но имен-
но это – главное.  Т

МАРИЯ ЖУК

ПЕРЕВОДЧИК
– Я уже работаю в компании 
мечты – известном новостном 
агентстве. Вот только пока 
в должности переводчика, а хо-
телось бы попробовать себя 
в журналистике.

ВАЛЕРИЯ МОРОЗОВА

СТУДЕНТКА МЕДИНСТИТУТА
– Мечтаю стать замечатель-
ным врачом, и, конечно, было 
бы здорово после института 
попасть в известную клинику – 
например, в НИИ им. Склифо-
совского.

РУСЛАН КУЗНЕЦОВ

ГЕОЛОГ
– Недавно узнал, что в Санкт-
Петербурге появилась компа-
ния, занимающаяся ремонтом 
старинных паровозов. Было бы 
замечательно лично в этом по-
участвовать!

ЛЮДИ С УЛИЦЫ

Мечтать не вредно –
даже о работе
Как выяснилось, российские пользователи 

Сети чаще всего хотят трудиться в крупных 

сырьевых или интернет-компаниях. Мы спро-

сили у молодых людей на московской улице, 

как они себе представляют работу мечты. 

СПРАШИВАЛА НАДЕЖДА КОВАЛЕВСКАЯ

Филипп Будейкин арестован по делу 

о подстрекательстве подростков к суициду.

курсы 
валют

$64,9154 (+0,3691)

€69,4984 (+0,2596)

На 
20 кг 
живого веса 
тянут 2 млн 
долларов (одна 
стодолларовая 
банкнота весит 
ровно 1 грамм). 
Хотя едва ли эта 
занимательная 
информация 
пригодится 
читателям 
«Труда»

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» 
(ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)10225

Внимание!
Во всех почтовых отделениях России можно оформить 

подписку на первое полугодие 2017 года

ПО ОБЪЕДИНЕННОМУ КАТАЛОГУ «ПРЕССА РОССИИ»ПО КАТАЛОГУ МАП «ПОЧТА РОССИИ» 
ЕЖЕДНЕВНЫЙ ВЫПУСК ГАЗЕТЫ «ТРУД», 
ВКЛЮЧАЯ «ТРУД7» 

ВЫПУСК «ТРУД7»+«ТРУД» (ПЯТНИЧНЫЙ ВЫПУСК)

10265
32068

Полную стоимость подписки в вашем регионе (с учетом доставки) можно узнать в ближайшем к вам почтовом отделении

Избавление 
от бедности 
700 млн китайцев 
произошло 
именно в то время, 
когда миллионы 
россиян хлебнули 
лиха, оказавшись 
неимущими 
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Все социальные выплаты с 1 февраля будут
проиндексированы по уровню реальной инфляции 2016 года, 

сообщил премьер-министр Дмитрий Медведев

Госдума приняла в первом чтении законопроект, 
разрешающий гражданам заключать краткосрочные контракты для участия 

в военных действиях, в том числе за рубежом

Спокойный, не 
экспансивный, 
готовый идти к 
цели мелкими 
шажками, Ален 
Жюппе оказался 
милее тем 
членам партии 
республиканцев, 
которые жаждут 
перемен, но при 
этом ничего не 
хотят менять

Исследование «Барометр мировой 
коррупции» показывает неверие россиян 
как в способность власти снизить уровень 
коррупции в стране, так и в личную честность 
сотрудников правоохранительных структур, 
призванных бороться с этим злом

ФРАЗЫ ОТ. . .

Сергей Аксенов 
глава Крыма

– Нам переживать во-

обще не за что, так как 

никаких ущемлений по 

национальному при-

знаку в Крыму нет и 

не было. Поэтому если 

кто-то хочет приехать и дать достоверную 

информацию, выступить в ООН и расска-

зать, что на самом деле, – пожалуйста.

Франсуа Олланд,
президент Франции

– Он (Дональд Трамп. – 

Ред.) хочет говорить с 

Владимиром Путиным. 

Честно говоря, он прав. 

В этом смысле нет ниче-

го кардинально нового. 

Барак Обама тоже говорил с Путиным. 

Я сам говорю с Владимиром Путиным, 

как и госпожа Меркель. Иногда днями, 

иогда ночами.

Станислав 
Говорухин 
режиссер

– «Россиянин» – само 

слово отвратительно. 

Может, оно и прижи-

лось, но «россиянка», 

«россияне» даже чисто лингвистически 

отвратительно звучит. 

Игорь Албин 
вице-губернатор 

Санкт-Петербурга

– Общая сумма ущерба 

на стадионе только по 

фактам, что известны 

в комитете по строи-

тельству, превышает 

700 млн рублей. А ведь есть еще мораль-

ная составляющая. 

Александр Лукашенко 
президент 

Белоруссии

– У населения необхо-

димо сформировать на-

выки здорового образа 

жизни. Начиная с пита-

ния и отказа от курения 

и алкоголя. Но не совсем, конечно. А то 

пить перестанем – беда другая будет. 

Михаил Пришвин
писатель

(из дневника, 

18 ноября 1941 г.)

– Сегодня иней, снег 

только-только не тает, 

так тепло д ля зимы, 

и такая тишина! Но в ти-

шине беспрерывно орудийная стрельба 

по сектору Загорск – Талдом – Калязин.

•ЭХО•

В то время как мировая пресса все еще 

обескураженно шумит по поводу прези-

дентских выборов в США, во Франции 

без особой помпы стартовала битва 

за Елисейский дворец. В воскресенье 

главные оппоненты находящихся у 

власти социалистов – республикан-

цы проведут первый тур праймериз. 

Сами выборы состоятся в апреле, но 

французские политологи в один голос 

утверждают, что именно на праймериз 

партии «Республиканцы» определится 

новый президент Франции.

СЕРГЕЙ ПАНКРАТОВ
ПАРИЖ – БЕРЛИН

Осень в этом году в Париже дождливая. 

Прогуливаясь по площади Бастилии, лов-

лю себя на ощущении: что-то неуловимо 

изменилось в облике здешней публики. 

Через полчаса осенило: люди на террасах 

кафе почти не смеются. На улицах воору-

женные до зубов патрули спецназа. Куда-

то пропала беспечность, и это главный 

контраст с тем Парижем, который я видел 

два года назад. От прежнего парижско-

го блеска остались только воспомина-

ния. Город обшарпан, много бездомных 

и нищих, стоит чуть отойти от центра, 

как увидишь кучи неубранного мусора. 

Сегодня как никогда страна нуждается 

в кризисном менеджере. Получит ли она 

его в ходе предстоящих президентских 

выборов?

Отношение к ним можно определить 

как всеобщую апатию. Вот что говорит 

мой старый знакомый парижанин Франк 

Гоген: «Год назад террористы напали на 

концертный зал «Батаклан», погибли 

130 человек. И кто наказан, кто ответил 

за это? Мы уже не верим ни правым, ни 

левым. Все только обещают наладить 

жизнь, а ситуация в стране становится 

все хуже».

Хозяин Елисейского дворца определится уже в ноябре

с. 1
«Следственный коми-

тет должен быть от-

крыт в деле Алексея 

Улюкаева, – заявляет руково-

дитель Центра стратегических 

разработок Алексей Кудрин, ко-

торого уже прочат в новые ми-

нистры экономики. – Мы ждем 

дальнейших шагов и разъясне-

ний от Следственного комите-

та, хотелось бы, чтобы СК был 

открыт и информировал нас».

Официальный представитель 

СК Светлана Петренко крайне 

скупа на подробности. «В распо-

ряжении следствия уже имеется 

ряд весомых доказательств, в 

том числе материалы опера-

тивно-разыскной деятельно-

сти, аудио- и видеозаписи, по-

казания свидетелей, которые 

зафиксированы в соответствии 

с требованиями закона, но пока 

не разглашаются в интересах 

следствия...» – практически это 

все, что следственные органы 

сообщили возбужденной ново-

стью стране. Хотя речь идет не 

о военной или государственной 

тайне. Правоохранительные ор-

ганы как бы предлагают верить 

им на слово. Но с какой стати?

Верить трудно. Особенно по-

сле найденных у скромного пол-

ковника Дмитрия Захарченко 

(из антикоррупционного главка 

МВД) 9 млрд рублей наличными 

(в валюте) и еще 300 млн евро 

на банковских счетах в Швей-

царии (зарегистрированные на 

отца). После ареста генерала 

Следственного комитета Дениса 

Никандрова с высокопоставлен-

ными подельниками из службы 

собственной безопасности, кото-

рых за 5 млн долларов купил оп-

том вор в законе Шакро Молодой. 

После сообщения о «кузбасской 

банде» из двух вице-губернато-

ров и руководителе местного 

управления Следственного ко-

митета России (СКР), ставших 

фигурантами уголовного дела 

о вымогательстве в особо круп-

ном размере – 1 млрд рублей. Ну, 

никак не вырисовывается об-

раз кристально чистых борцов 

с коррупцией, офицеров, людей 

чести. 

Хотя сами факты разоблаче-

ния и арестов этих «оборотней 

в погонах» обнадеживают: вла-

сти не только на словах ведут 

борьбу с коррупцией. Разработ-

кой крупных экономических и 

коррупционных дел занимает-

Особенности национальной охоты

например, сахалинский губер-

натор Александр Хорошавин 

до сих пор обвиняется лишь 

в 5-миллионной взятке, хотя 

при обысках у него было най-

дено денег и драгоценностей 

на миллиард? В чем обвиняется 

кировский губернатор Ники-

та Белых, задержанный при 

получении 400 тысяч евро, – в 

примитивном взяточничестве 

После шести лет правления Олланда по-

пулярность социалистов упала настолько, 

что любой кандидат от этой партии не 

сумеет преодолеть даже первый тур пре-

зидентских выборов. А потому прогнози-

руется следующий сценарий: во втором 

туре в решающей схватке сойдутся лидер 

Национального фронта Марин Ле Пен и 

кандидат от партии «Республиканцы». 

Любому из них, будь то Николя Саркози 

или Ален Жюппен, Ле Пен, по мнению со-

циологов, неизбежно проиграет. Поэтому 

республиканцам только и остается вы-

брать в своем кругу достойного кандида-

та, которому будет гарантировано место 

в Елисейском дворце.

Однако после брекзита и последних 

выборов в Америке невольно возникает 

вопрос, насколько сегодня мы можем до-

верять социологическим опросам и пред-

сказаниям всевозможных аналитиков? 

Ведь и в том и в другом случае все про-

гнозы сбылись с точностью до наоборот. 

Впрочем, если говорить об Олланде, то 

здесь с социологами трудно спорить. Он 

действительно крайне непопулярен. 

Президентство Франсуа Олланда не 

заладилось с самого начала. Сейчас ему 

припоминают и анекдотические поездки 

на трехколесном мопеде к любовнице, и 

бесконечные распри в кабинете мини-

стров. Есть и более серьезные претензии: 

за время правления президента-социа-

листа терроризм во Франции приобрел 

угрожающий размах. Но главное, в чем 

обвиняют Олланда, – это предательство 

левых идеалов. Ведь начинал он свое пре-

зидентство с введения налога на богатых 

в 75%. А завершает тем, что налог этот от-

менил, зато серьезно ужесточил трудовой 

кодекс, урезав права рабочих.

В результате лишь 11% французов одо-

бряют деятельность Олланда на посту 

президента. Антирекорд за всю историю 

Пятой республики! Пока Олланд отмалчи-

вается и на вопрос, будет ли он участвовать 

в предвыборной гонке, внятного ответа не 

дает. При таком рейтинге популярности 

выставлять свою кандидатуру на повтор-

ный срок – значит заранее обрекать себя 

на унизительное поражение. Скорее всего 

он, как опытный аппаратчик, предпочтет 

отправить на выборный эшафот другого, 

менее значимого функционера из партии 

социалистов.

Так что битва титанов Олланд – Сарко-

зи, ради которой Сарко вернулся в боль-

шую политику, вряд ли состоится. Лидер 

республиканцев не скрывал, что именно 

в личной дуэли хотел взять реванш у Ол-

ланда за поражение на прошлых выборах. 

Встав снова у руля партии, Саркози сумел 

за короткий срок подтянуть заметно рас-

шатавшуюся партийную дисциплину. 

Провел ребрендинг партии, которая 

теперь называется республиканской, 

сделал обязательными праймериз, на 

которых надеялся одержать уверенную 

победу. И скорее всего он бы их выиграл, 

если бы о своем желании участвовать в 

праймериз не заявил Ален Жюппе, быв-

ший когда-то премьер-министром, а ныне 

занимающий пост мэра города Бордо. 

Жюппе взял с места в карьер: первый же 

опрос показал, что он опережает Саркози 

по популярности. В дальнейшем Жюппе 

только увеличивал разрыв, а Сарко сдавал 

позиции (его разрыв с остальными пятью 

участниками праймериз стремительно 

сокращался).

Если смотреть на вещи здраво, то Ни-

коля Саркози больше подходит на роль 

кризисного менеджера, в котором сей-

час больше всего нуждается Франция. Он 

выступает как сторонник жестких мер 

в борьбе с терроризмом, ратует за наве-

дение порядка на улицах французских 

городов. И, что не менее важно с точки 

зрения самого Николя, он моложе Жюппе 

на целых 10 лет.

Казалось бы, у Саркози все карты на 

руках, он лидер партии, решителен, энер-

гичен, моложе своего оппонента. Но чаша 

весов все заметнее склоняется в пользу 

его конкурента. Спокойный, не экспан-

сивный, готовый идти к цели мелкими 

шажками, Ален Жюппе оказался милее 

тем членам партии республиканцев, кото-

рые жаждут перемен, но при этом ничего 

не хотят менять.

P.S. Если верить предвыборному сценарию, 
заготовленному французскими социолога-
ми, то все завершится 27 ноября, когда два 
вышедших во второй тур республиканских 
праймериз кандидата выяснят между собой, 
кто из них станет следующим хозяином Ели-
сейского дворца. Сбудется ли этот сценарий, 
лишив интриги всю последующую предвыбор-
ную гонку? Возможно, если только социологи 
и эксперты не допустили существенной ошиб-
ки в подсчете числа сторонников Марин Ле 
Пен. Ее проигрыш в решающем втором туре 
президентских выборов кандидату от респу-
бликанцев они предсказывают с той же уве-
ренностью, как предсказывали поражение 
Дональда Трампа от Хиллари Клинтон...  Т

ся ФСБ, и в последние два года 

Служба стала куда активнее. Об 

этом свидетельствует статисти-

ка возбужденных по ее инициа-

тиве экономических дел: только 

за первую половину 2016-го их 

количество практически срав-

нялось с числом дел за 12 меся-

цев 2013 и 2014 годов.

Но вопросов к борцам пока 

больше, чем ответов. Почему, 

«с целью наживы» или, как он 

утверждает, в создании губер-

наторской «черной кассы» (что 

также противозаконно) для фи-

нансирования нужд региона? 

Мы регулярно узнаем об ап-

паратных чистках в Китае, где за 

последние полтора десятка лет 

было расстреляно около 15 ты-

сяч коррумпированных чинов-

ников, а в тюрьму с начала эко-

номических реформ посадили 

более миллиона взяточников. 

Но в Китае коррупционеров 

не только сажают – подробная 

информация о прегрешениях и 

преступлениях транслируется 

в СМИ и через интернет. В ре-

зультате борьба с коррупцией 

становится понятной населе-

нию и постепенно приобретает 

всенародный характер. 

В России наоборот. Иссле-

дование «Барометр мировой 

коррупции», о котором уже упо-

миналось, показывает неверие 

россиян как в способность вла-

сти снизить уровень коррупции 

в стране, так и в личную чест-

ность сотрудников правоохра-

нительных структур, призван-

ных бороться с этим злом. 

Кстати, после ареста мини-

стра экономики Алексея Улюка-

ева глава правительства заявил 

на заседании правительства: 

«Произошедшее еще раз под-

тверждает один непреложный 

вывод, что абсолютно все, 

включая любого представите-

ля власти, какую бы должность 

он ни занимал, равны перед 

законом». И присутствующим 

журналистам сразу стало по-

нятно, почему в этот день все 

члены кабинета, как сговорив-

шись, оказались одетыми в чер-

ное. Даже вице-премьер Ольга 

Голодец, обычно предпочита-

ющая яркие пиджаки, на этот 

раз оделась в нечто неприметно 

темное...

Но еще раньше в СМИ про-

мелькнула информация, что в 

оперативной разработке сило-

виков, кроме Улюкаева, якобы 

находились вице-премьер Ар-

кадий Дворкович, помощница 

первого вице-премьера Игоря 

Шувалова Марина Романова и 

помощник президента РФ Ан-

дрей Белоусов. По другим дан-

ным, под «следственный каток» 

могут попасть несколько веду-

щих работников Минэконом-

развития. Т
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И не подумайте, что эти 

деньги пошли только 

на дороги, больницы, 

коровники и свинарники. Это, 

к примеру, и создание интернет-

магазинов в глубинке, даже в самых 

далеких деревнях. Интересно, что 

в этой работе участвует и всемир-

но известная интернет-компания 

Alibaba (социально ответственный 

бизнес?), и миллион китайских 

сельских комсомольцев, по зову 

партии, как бы сказали у нас в бы-

лое время, взявшихся поднимать 

село. На обучение комсомольцев ин-

тернет-торговле Alibaba выделила 

10 млрд юаней (100 млрд рублей). 

Обратите внимание: избавление 

от бедности такого огромного слоя 

жителей КНР произошло именно 

в то время, когда миллионы рос-

сиян хлебнули лиха, оказавшись 

неимущими. В иные годы до 30 млн 

граждан России находились за чер-

той бедности, то есть им не хватало 

на пропитание.

А что сейчас? Как следует из толь-

ко что обнародованного доклада 

Высшей школы экономики, 23 меся-

ца подряд падают реальные доходы 

граждан России. По сравнению с 

октябрем 2014-го, когда закончил-

ся их рост, падение составило 14%. 

А 41% граждан не хватает денег на 

покупку одежды. Около 10% насе-

ления (по официальной статистике) 

живет менее чем на 7 тысяч рублей 

Россия и Китай заглянули в одно зеркало

«Трансаэро» переводят в реанимацию
•РАЗБОР ПОЛЕТОВ•

В канун новогодних праздников 

авиа перевозчики приготовили пас-

сажирам неприятный сюрприз: би-

леты на самолеты в очередной (уже 

в который!) раз подорожали. На этом 

фоне дала о себе знать почившая 

в бозе авиакомпания «Трансаэро», 

которая в свое время делала ставку 

на бюджетные перевозки. К слову, 

бюджетный сегмент хотели сохранить 

поглотившие компанию конкуренты, 

но, как видим, слово не сдержали. Да 

особенно и не собирались это делать. 

И вот теперь нам то же самое обещают 

управляющие активами обанкротив-

шегося авиаперевозчика. 

АНАТОЛИЙ ЖУРИН 

На днях ОАО «АК «Трансаэро» обнародо-

вало план работ по возобновлению дея-

тельности компании, представив это как 

единственно возможный вариант возврата 

денежных средств кредиторам. Эксперты, 

к которым мы обращались за коммента-

риями, эти планы не восприняли всерьез, 

а министр транспорта РФ Максим Соко-

лов вообще назвал новость о возрождении 

компании «иллюзией». А вот что сказал 

«Труду» пресс-секретарь «Трансаэро» Мак-

сим Букин:

– Министр делал это заявление, когда 

еще не имел информации о конкретных 

действиях нового руководства. Введу вас 

в курс дела. Сегодня долг авиакомпании 

составляет 251 млрд рублей, и с таким 

балластом действительно не полетаешь. 

Коммерческая деятельность прекраще-

на, а без нее возврат долгов невозможен. 

Кредиторы уже поняли, что банкротить 

авиакомпанию больше года назад было 

большой глупостью. А что мы теперь 

в результате имеем? За год полетов без 

«Трансаэро», по официальным данным, 

падение пассажиропотока составило 6%, 

в месяц. 20% в доходах – социаль-

ные выплаты, по сути милостыня 

от государства. В последний туч-

ный год, 2014-й, средняя зарплата 

по стране составляла 32,5 тысячи 

рублей. Сейчас ниже. 

В Китае этот показатель посто-

янно растет и сейчас составляет 

примерно 48 тысяч в пересчете 

на рубли. В крупных города, та-

ких как Пекин, – на 20–30% выше. 

А в ключевых, важных для развития 

общества секторах люди получают 

больше среднего уровня. Их врачи, 

медсестры, учителя, компьютер-

с. 1

3 самых
заветных желания россиян: жить 
в достатке (40%), иметь хорошее 
здоровье (33%), жить в справедливо 
устроенном обществе (33%). Только 
вслед за этим идут мечты иметь 
хороших детей (23%) и отдельную 
квартиру (21%)...

109,8 млрд рублей
достиг объем займов граждан в микрофинансовых организациях. 

За квартал сумма выросла на 23,2% 

Величина прожиточного минимума на душу населения
сократилась на 0,7% по сравнению со вторым кварталом и составила 9889 рублей, 

сообщил Минтруд
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Коренные изменения структуры общества за 20 
лет реформ, портрет молодежи двух стран, идеаль-
ное общество в мечтах двух народов – непростые 
темы затронули проведенные российскими и ки-
тайскими социологами опросы. Общий вывод из 
них – явно не в нашу пользу. За 20 лет реформы, 
как качели, подняли патриархальный аграрный 
Китай до уровня сверхдержавы, бросающей вызов 
мировым лидерам. В то же самое время бывшая 
сверхдержава ХХ века спикировала вниз: по-
грязшая в кризисах и коррупции экономика, хро-
ническая бедность миллионов россиян, кричащая 
роскошь олигархов... 
Ученые Института социологии РАН считают, что 
современное российское общество представляет 
собой слоеный пирог – в его состав входят 10 со-
циальных страт, имеющих обособленные интересы. 
Уровень и качество жизни этих слоев принципи-
ально различны. Два нижних этажа занимает часть 
населения, находящаяся за чертой бедности. По-
том идут те, кто балансирует у этой черты, и мало-
обеспеченные. Страты 5–8 составляют средние 
слои, а 9–10 – богатые. 
Россияне остро переживают разницу в образе 
жизни недавних коллег по работе и соседей по 
коммунальной квартире. Самыми болезненными 

в обществе 71% опрошенных россиян называет 
неравенство доходов, на втором месте идет не-
равенство в доступе к медицинской помощи (47%), 
на третьей позиции – неравенство жилищных 
условий (38%). И всего лишь 16% опрошенных 
болезненно ощущают неравенство в обладании 
собственностью – показатель, лежащий в основе 
всех остальных несправедливостей российской по-
реформенной действительности.
Китайское общество за 20 лет реформ также из-
менило социальную структуру. В стране, по словам 
академика Ли Пэйлиня, произошла индустриали-
зация, которую наша страна пережила в 1930-е. 
Крестьянство, составлявшее до реформ 80% на-
селения Китая, сегодня насчитывает всего треть. 
Сформировались классы рабочих, руководящих ка-
дров, сельскохозяйственных и научно-технических 
работников, служащих, менеджеров, индивидуаль-
ных и частных предпринимателей. Китай из страны 
с равным распределением доходов превратился в 
страну со значительным разрывом в доходах. 
При этом сохранена общественная стабильность. 
Этому способствовали два принципа реформиро-
вания страны: «переходить через реку осторожно, 
нащупывая камни» и «идти навстречу миру». Точная 
балансировка системных реформ и участие в рас-

пределении мирового капитала и формировании 
международного порядка благодаря использова-
нию иностранных финансов, слиянию, сотрудни-
честву. 
Сенсационным выглядит такой результат иссле-
дований: 27% опрошенных молодых россиян в 
возрасте до 30 лет считают предпочтительным 
общественным строем капитализм с элементами 
планирования на основе социалистических прин-
ципов, еще 25% отдают предпочтение социализму, 
плановой экономике с элементами рыночных отно-
шений, а 19% ставят на первое место социализм, 
плановую экономику, госсобственность. И это 
оценка поколения, выросшего в условиях «дикого 
капитализма» 90-х и повзрослевшего в 2000-е. 
О чем мечтают россияне и китайцы? В тройке са-
мых заветных желаний россиян – не только жить в 
достатке (40%), иметь хорошее здоровье (33%), но 
и жить в справедливо устроенном обществе (33%). 
Только вслед за этим идут мечты иметь хороших 
детей (23%) и отдельную квартиру (21%). Китайская 
же мечта на ближайшие 10 лет звучит так: здоро-
вье членов семьи, единство в обществе, семейное 
счастье и гармония. 

ИРИНА ТИМОФЕЕВА

Ирина ХАКАМАДА
автор книг 

– Когда я была мини-
стром, мне не дарили 
бесполезных вещей. Мо-
жет, к женщинам иначе 
относятся? Как-то в Думе 
еще при Геннадии Нико-
лаевиче Селезневе на 
8 Марта женщинам-депу-
татам вручили красивую 
посуду. Пользуюсь до сих 
пор. Еще дарили вазы, а 
они никогда не лишние. 
Однажды мне досталась 
огромная корзина с 
шампанским, икрой и 
другими яствами. Ничего 
не пропало. А Черномыр-
дин мне подарил чай с 
печеньем и цветочек. Го-
ворю: «Мало!» – «А что же 
ты хочешь?» Я запросила 
рабочую встречу, и он 
согласился. Министру по 
делам малого бизнеса 
действительно было не-
просто пообщаться с Вик-
тором Степановичем.

Геннадий Ветров
юморист

– Года три назад мне по-
дарили мольберт, краски 
и несколько холстов. 
Думал, абсолютно бес-
полезные для меня вещи. 
Но прошло немного вре-

мени – и я открыл в себе 
художника! Если человек 
что-то дарит вам от чи-
стого сердца, не спешите 
выбрасывать. Подарок 
способен поменять вашу 
жизнь.

Михаил Делягин
директор 

Института проблем 

глобализации

– В середине 90-х мне 
презентовали рулон туа-
летной бумаги, на первых 
четырех метрах которого 
был отпечатан портрет 
Чубайса. Дарили и удо-
стоверение сотрудника 
НКВД, якобы подписан-
ное Берией. Не забуду и 
китайскую копию швей-
царских часов, которые 
остановились аккурат 
в момент дарения.

Леонид Радзиховский
публицист

– Да, наш премьер попал 
в очередную забавную 
историю. А вообще-то пе-
редаривать чужие вещи 
некрасиво. Беспилотник 
точно не принадлежал 
министру сельского хо-
зяйства Израиля. 

НА ТЕЛЕФОНЕ 

ЕВГЕНИЙ АКАТОВ

А вам дарили 
бесполезные подарки?
Казус недели: премьер-министру Дмитрию Мед-

ведеву министр сельского хозяйства Израиля 

подарил дрон стоимостью 52 тысячи долларов. 

Правда, половина цены приходится на пульт 

управления, а его-то Дмитрию Анатольевичу не 

дали. Ну и что теперь беспилотнику летать?

ВОПРОС «ТРУДА»

А В ЭТО ВРЕМЯ 

Глава антимонопольной службы 
Игорь Артемьев предлагает за-
морозить тарифы ЖКХ для насе-
ления сроком на пять лет. Каж-
дому – от премьер-министра до 
безработного – интересно, что 
из этого получится.

«Компании-монополисты, 
которые повсеместно являются 
поставщиками коммунальных 
ресурсов, тратят слишком мно-
го средств впустую», – заявил 
руководитель ФАС депутатам 
Госдумы. При этом коммуналь-
щики никак не заинтересованы 
в сокращении издержек и по-
вышении эффективности, ибо 
любые затраты покрываются за 
счет роста тарифов. Эту пороч-
ную систему государство может 
исправить, отказавшись от еже-
годного повышения тарифов. 

«Нужно создать такую систе-
му, которая мощно бы давила на 
издержки коммунальщиков. Мы 
считаем, что можно не индек-
сировать на протяжении пяти 
лет существенным образом 
тарифы, но объявить доходом 
всю экономию на издержках, 
которая есть в пределах одной 
компании», – предложил госпо-
дин Артемьев. Доходы от сокра-
щения издержек и повышения 
эффективности он предлагает 
частично тратить на выплату 
дивидендов акционерам – и 
тем самым материально заин-
тересовать. 

Вопрос: реально ли это? Под-
считано, что сегодня россиянин 
тратит на оплату коммунальных 
услуг около 5 тысяч рублей, или 
15,6% от зарплаты. В Норвегии 
аналогичные по количеству 
услуги (если не сравнивать 
качество) обходятся почти 
впятеро дороже – примерно 
в 22 400 рублей. Но лишь в 
10,8% от средней норвежской 
зарплаты. То есть в сравнении 
с норвежцами мы сильно пере-
плачиваем. 

И в сравнении с американ-
цами тоже: в США затраты на 
коммунальные услуги обходятся 
в 12,9% средней зарплаты. А в 
Великобритании аж 22% (вот 
почему в лондонских домах зи-
мой холодно). Зато немцы укла-
дываются почти в «российскую» 
норму – у них доля расходов на 
ЖКХ составляет около 13,6%. 
Соседние латыши и эстонцы вы-
кладывают на коммуналку при-

мерно 18,9% доходов – у них 
очень дорогие энергоносители. 
Недаром именно в Эстонии изо-
брели самый экономный способ 
обогрева жилья: закладываешь 
в духовку газовой плиты шесть 
кирпичей, за полчаса их раска-
ляешь, потом выключаешь газ 
и открываешь все двери, чтобы 
тепло разошлось по квартире...

Но учтем: в Европе в общих 
затратах на услуги ЖКХ непо-
средственно коммунальные 
услуги (вода, газ, свет, мусор) 
занимают 40%, а остальные 
60% – это затраты на обслужи-
вание и ремонт недвижимости. 
То есть Артемьев прав: у наших 
управляющих компаний есть не-
малые резервы для экономии. 
Но как привести их в действие?

Пятилетняя заморозка та-
рифов в принципе может быть 
серьезным стимулом. Но как 
быть, если у владельцев вашей 
управляющей компании не ока-
жется ни стыда, ни совести? И 
вместо сокращения издержек 
они вовсе прекратят заботить-
ся о коммуникациях и лифтах, 
кровле и фасадах? За такую «пя-
тилетку экономии» дом запро-
сто может перейти в категорию 
аварийного или ветхого жилья. 
В советское время было именно 
так: тарифы не росли, но жилье 
ветшало на глазах.

Другое дело, если действует 
ТСЖ или иной контрольный 
орган, который взыскательно 
следит за эксплуатацией общей 
недвижимости. И заботится, 
чтобы ваши коммунальные пла-
тежи, оставаясь умеренными, 
направлялись строго по назна-
чению. А без хозяина и контроля 
дом сирота, никакие тарифные 
заморозки ему не помогут.

Кстати, о тарифах. Минэко-
номразвития при составлении 
прогноза социально-экономи-
ческого развития на 2017–
2019 годы определило, какой 
должна стать индексация тари-
фов на услуги ЖКХ. Записали, 
что рост цен на коммунальные 
услуги и тепло не может превы-
шать уровень инфляции – а она 
нам обещана в пределах 4%. 
Рост тарифов на электроэнер-
гию определен чуть повыше 
– до 5%, а на газ чуть пониже – 
3%. Тогда о чем вообще речь?

ДМИТРИЙ СМИРНИЦКИЙ

Пять лет тарифа 
не видать

ДЕНЬГИ

Уход второго 
по величине 
авиаперевоз-
чика не оп-
тимизировал 
рынок, а про-
делал в нем 
дыру. Привел 
к ухудшению 
сервиса и ро-
сту цен по 
многим на-
правлениям

щики давно зарабатывают больше 

наших. Да что там зарплаты. Сред-

няя пенсия – 3000 юаней (30 тысяч 

рублей). Уличная проститутка – 

и та запросит минимум тысячу 

юаней (10 тысяч рублей). 

Как сказал в беседе с корреспон-

дентом «Труда» Посол России в КНР 

Андрей Денисов, главный итог и 

успех китайских реформ в том, что 

от них выиграли все слои общества. 

Кто-то больше, кто-то меньше. 

Но проигравших нет. И в этом залог 

стабильности и будущего развития 

Китая.  Т

а по независимым оценкам, и все 15%. 

И причина не только в том, что упала пла-

тежеспособность населения. Налицо и 

другое обстоятельство: внутри страны 

значительно сократились варианты удоб-

ных перелетов. Большая часть маршрутов 

теперь идет через Москву. Ушли практи-

чески все базовые перевозчики на юге, за 

исключением «дочки» «Аэрофлота» «До-

навиа». Потерял базового перевозчика в 

лице Пулково и северо-запад. До трети 

доходов стоило банкротство «Трансаэро» 

аэропорту Внуково. В среднем почти каж-

дый аэропорт страны потерял 15–20% 

своих сборов. 

Уход второго по величине перевозчика, 

вопреки различным предсказаниям, не 

оптимизировал рынок, а проделал в нем 

большую дыру. Именно это привело к дис-

балансу, ухудшению сервиса и росту цен по 

многим направлениям. В частности, вы-

росло количество маршрутов с доминирую-

щим одним игроком, что прямо указывает 

на нездоровую конкурентную ситуацию. 

По многим направлениям рост цен на биле-

ты составил 20–35% процентов в долларах. 

Основное падение пассажиропотока при-

шлось на крупные города России за счет 

принудительного перевода трафика из этих 

городов в Московский а виаузел. В результа-

те, например, из Пулково ряд популярных 

направлений обслуживается лишь ино-

странным перевозчиком. Площади аэро-

портов Домодедово, Внуково и Шереме-

тьево пустуют. Пострадали и сотрудники 

обанкротившейся компании, многие из 

которых работают сегодня таксистами или 

вахтерами. 

Итак, какие же возможные варианты 

реанимации видятся в «Трансаэро»? На 

первом этапе руководство ОАО планирует 

не входить в высококонкурентный и пере-

груженный Московский авиаузел, а создать 

компанию двойного базирования: север-

ного (Санкт-Петербург) и южного (Сочи, 

Краснодар, Симферополь) направлений. 

При этом попытаться занять оголенные ры-

ночные ниши, а также быстрорастущий и 

сегментированный туристический южный 

рынок. На начальном этапе планируется 

трудоустроить 140 человек, в том числе 

около 100 пилотов и 40 бортпроводников. 

В случае успеха коллектив вырастет кратно. 

Маршруты будут разрабатываться, исходя 

из пустующих сегодня направлений. Если 

государственные банки пойдут на то, что в 

их портфелях появится еще одна авиаком-

пания, то вопрос будет решен. И тогда кре-

диторы с безнадежными исками на руках 

постепенно превратятся в собственников. 

Им ведь предлагают простой выбор: либо 

иметь от рубля копейку, если продолжать 

банкротить компанию, либо многократно 

умножать свои прибыли, когда она начнет 

летать. 

Гендиректор «Трансаэро» Александр 

Бурдин считает, что новая компания с ну-

левым балансом сможет привлекать новые 

кредиты. Подобная схема работает и на 

Западе – так банкротились авиакомпании 

в США. В общем, ничего нового, просто для 

России предлагается создать прецедент. 

Так, может, стоит попробовать? Т
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ле 2016 года выросла на 1,0% 

ко II кварталу 2016 года и на 

1,3% к III кварталу 2015 года – 

до 4,15 млн баррелей в сутки. 

Причем эти показатели достиг-

нуты несмотря на продолжи-

тельные плановые ремонтные 

работы на добычных проектах 

Сахалина. Прежде всего стоит 

отметить последовательные 

улучшения в «Юганскнефтегазе» 

(+4,2% к III кварталу 2015 года и 

+1,8% ко II кварталу 2016 года), 

успехи в «Самаранефтегазе», 

«Т омскнефти» и проектах Ван-

корской группы по сравнению 

со II кварталом 2016 года. По 

итогам девяти месяцев 2016 года 

накоп ленная добыча жидких 

углеводородов выросла на 0,3% 

до 152,2 млн тонн. Еще одним 

драйвером роста добычи ком-

пании стал «РН-Уватнефтегаз», 

который за девять месяцев уве-

личил объем добычи нефти на 

6% по сравнению с аналогичным 

периодом прошлого года – до 

8,7 млн тонн.

В сентябре 2016 года случи-

лось знаковое для отечествен-

ного ТЭК событие. Совместно 

с «Газпромнефтью» введено в 

эксплуатацию самое северное 

материковое месторождение 

нефти и газового конденсата в 

России – Восточно-Мессояхское 

в Ямало-Ненецком автономном 

округе, открытое в 1990 году. 

Большие надежды связывают 

в «Роснефти» с новыми перспек-

тивными месторождениями – 

так называемыми гринфилдами, 

в том числе месторождениями 

Ванкорского кластера. В бли-

жайшее время планируется 

запуск Сузунского месторож-

дения. Уже в текущем году 

прогнозируемая добыча нефти 

на нем составит около 1,2 млн 

тонн, ожидаемая добыча нефти 

в 2017 году – 4,5 млн тонн.

Добыча газа за девять ме-

с яцев 2016 года состави ла 

49,33 млрд куб. м, что на 7,4% 

выше уровня аналогичного пе-

риода 2015 года. В компании 

отмечают, что рост объемов до-

бычи обеспечен преимуществен-

но «благодаря запуску в режи-

ме комплексного опробования 

в IV квартале 2015 года второй 

очереди Ново-Уренгойской уста-

новки комплексной подготов-

ки газа и газового конденсата 

«РОСПАНа», запуску четвертой 

и пятой скважин на северной 

оконечности месторождения 

Чайво на шельфе острова Саха-

лин, вводу в декабре 2015 года 

установки подготовки газа на 

Барсуковском месторождении 

«РН-Пурнефтегаза», а также ре-

ализации проекта развития до-

бычи газа на Хадырьяхинском 

месторождении «Сибнефтегаза».

Согласно данным ЦДУ ТЭК, 

два последних месяца «Рос-

нефть» занимает лидирующее 

При этом у основных конкурен-

тов «Роснефти» добыча падает. 

У «ЛУКОЙЛа», например, она 

снизилась за девять месяцев 

на 4,5% (в III квартале – паде-

ние на 4,4%), согласно данным 

Центрального диспетчерского 

управления ТЭК. 

За последние годы «Роснефть» 

реализовала ряд инициатив, по-

зволивших развернуть производ-

ственный тренд: добыча начала 

расти. Драйвером увеличения 

стал ключевой добычный актив 

компании – «Юганскнефтегаз». 

Положительная динамика до-

стигается за счет роста темпов 

бурения и оптимизации режи-

мов работы скважин. Эксплуа-

тационное бурение увеличено 

на 42% – до 7,0 млн м. В итоге 

было введено на 49% больше 

скважин – 1,9 тысячи единиц с 

сохранением доли горизонталь-

ных скважин порядка 30%. Доля 

собственного бурового сервиса 

в общем объеме проходки ста-

бильно превышает 50%.

Среднесуточная добыча жид-

ких углеводородов в III кварта-
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Победителем аукционов за право пользования недрами Алдаркинского и Кинельского
участков в Оренбургской области с целью геологического изучения, разведки и добычи углеводородного сырья стало ПАО «Оренбургнефть», 

дочернее общество НК «Роснефть»

•ИТОГИ•

Опубликованные на прошлой 

неделе результаты произ-

водственной и финансовой 

деятельности компании «Рос-

нефть» превзошли самые 

радужные ожидания анали-

тиков. Добыча нефти растет 

на фоне ее падения у конку-

рентов, компания стала круп-

нейшим независимым произ-

водителем газа, заключены 

прорывные сделки, укрепля-

ющие позиции «Роснефти» как 

на внутреннем, так и на внеш-

нем рынке. К тому же компа-

ния на протяжении последних 

лет стабильно генерирует 

положительный свободный 

денежный поток, то есть по-

стоянно имеет в наличии 

значительные финансовые 

ресурсы. И надо подчеркнуть: 

это уникальный результат, 

который не удалось пока про-

демонстрировать ни одному 

конкуренту «Роснефти». 

МАРИЯ ЗОЛОТОВА

К
ак отмечает в «Российской 

газете» директор Институ-

та проблем глобализации 

Михаил Делягин, «един-

ственно возможный способ 

противостоять глобальному кри-

зису – модернизация, и в России 

флагманом этого процесса поми-

мо ВПК представляется именно 

«Роснефть». По мнению экспер-

та, «ключевая причина успешно-

сти действий компании помимо 

качества управления – не столь-

ко масштаб, сколько государ-

ственная форма собственности, 

позволяющая ориентироваться 

на стратегическую перспективу, 

а не на сиюминутные интересы 

и страхи владельцев». 

Другой известный экономист 

Никита Кричевский в автор-

ской колонке, опубликованной 

в «Независимой газете», приво-

дит цитату из письма министра 

финансов Российской империи 

Сергея Витте Николаю II: «Нуж-

но не только создавать промыш-

ленность, нужно и заставлять ее 

дешево работать, нужно в воз-

никшей промышленной сре-

де развить более деятельную 

и стремительную жизнь. Что 

требуется для этого? Капитал, 

знания, предприимчивость». 

Очевидно, пишет Кричевский, 

что творец патронируемой го-

сударством первой российской 

индустриализации говорил о ка-

питале, знаниях, предприимчи-

вости применительно в первую 

очередь к госкомпаниям. 

Ставка на рост
Рассмотрим сквозь призму по-

прежнему актуальных хозяй-

ственных взглядов российского 

реформатора результаты дея-

тельности «Роснефти» за III квар-

тал и девять месяцев 2016 года. 

За девять месяцев 2016 года 

среднесуточная добыча углево-

дородов компании выросла на 

1,4% до 5,21 млн б. н. э. в сутки. 

Капитал плюс знания и предприимчивость
«Роснефть» работает с прибылью и обеспечивает рост добычи 
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положение на рынке независи-

мых производителей газа, опе-

режая по добыче крупнейшего 

частного газодобытчика в Рос-

сии – «НОВАТЭК». Снижение 

добычи «НОВАТЭКа» связано 

с состоянием ресурсной базы: 

все основные месторождения 

компании находятся в стадии 

падения добычи. У «Роснефти» 

же, напротив, большинство ме-

сторождений имеет огромные 

ресурсные перспективы. 

Открытия и перспективы
Наращивая объемы геологораз-

ведки (так, масштабы сейсмиче-

ских работ на суше увеличены 

более чем на 13%), «Роснефть» 

завершила испытанием 30 по-

исково-разведочных скважин с 

успешностью 83%. В результате 

открыты 74 новые залежи и семь 

месторождений. Среди них сто-

ит особо выделить перспектив-

ное месторождение с запасами в 

61 млн т. н. э. на Верхнеичерском 

лицензионном участке в Иркут-

ской области. 

Скептики все чаще рассуж-

дают о вынужденной заморозке 

шельфовых проектов в Арктике, 

пытаясь убедить власти, рынок 

и общество, что в эпоху низких 

нефтяных цен госкомпании от-

кажутся от освоения шельфа и 

не смогут выполнять свои ли-

цензионные обязательства. Од-

нако практические результаты 

работы компании опровергают 

прогнозы пессимистов. Важно 

отметить, что «Роснефть», ори-

ентируясь на стратегическую 

перспективу, реализует мас-

штабную программу сейсмораз-

ведочных работ на шельфе, мас-

штабы которой не только вдвое 

выше прошлогодних, но и значи-

тельно превосходят лицензион-

ные обязательства. Завершены 

сейсморазведочные работы 2Д 

в акваториях Печорского моря в 

объеме 1150  пог. км, продолжа-

ются сейсморазведочные работы 

2Д и 3Д на лицензионных участ-

ках шельфа Баренцева, Карского, 

Восточно-Сибирского, Чукот-

ского морей и моря Лаптевых. 

За девять месяцев 2016 года вы-

полнено около 22 тысяч пог. км 

сейсморазведочных работ 2Д и 

более 1,6 тысячи кв. км сейсмо-

разведочных работ 3Д.

Модернизация НПЗ
«Роснефть» реализует самую 

масштабную в отрасли програм-

му модернизации нефтепере-

работки: совокупные инвести-

ции превышают 1 трлн рублей. 

В III квартале 2016 года объем 

переработки нефти на россий-

ских НПЗ вырос на 11,1% до 

21,55 млн тонн по сравнению со 

II кварталом 2016 года при сезон-

ном росте спроса на внутреннем 

рынке. Вместе с тем компания 

продолжает оптимизировать за-

грузку НПЗ с целью обеспечения 

эффективного уровня перера-

ботки сырья с учетом мощности 

вторичных процессов для мини-

мизации производства темных 

нефтепродуктов. 

Нельзя забывать о негативном 

влиянии налогового маневра и 

неблагоприятных рыночных 

условиях. К тому же, по оценке 

специалистов, сегодня на вну-

треннем рынке РФ существует 

избыток мощностей. «В настоя-

щее время нефтеперерабатыва-

ющих мощностей в России боль-

ше 300 млн тонн, – отмечают в 

Министерстве энергетики РФ. – 

Объем переработки находится в 

диапазоне 286–290 млн тонн. Во 

всех госпрограммах заложено 

снижение объемов за счет увели-

чения глубины переработки. По 

нашим данным, порядка 40 млн 

тонн мощностей на внутреннем 

рынке являются избыточными и 

рано или поздно могут перестать 

функционировать по объектив-

ным экономическим причинам».

среднесуточная добыча углеводородов 
(рост на 1,4%)

42% 
рост эксплуатационного 
бурения – до 7,0 млн м

22 тыс. пог. км
сейсморазведочных работ 2Д  
и более 1,6 тыс. кв. км 3Д

20,8 млн т
выпуск бензина 
и дизтоплива класса 
Евро-5 

49,33 
млрд м3 
добыча газа, 
что на 7,4% выше 
уровня 2015 года

1 трлн руб.

 
доля собственного 
бурового сервиса 
в общем объеме 
проходки

  71,3% 
глубина нефтепереработки 
выросла с 66,3%

ПРОИЗВОДСТВЕННЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ЗА 9 МЕСЯЦЕВ 2016 ГОДА

Свыше
50%

инвестиции в программу модернизации 
нефтепереработки 

5,21 
млн б.н.э./сут

В результате сделки по покупке 
акций «Башнефти» добыча жидких 
углеводородов «Роснефти» увели-
чится на 10%, переработка неф-
ти – на 20%, укрепив ее позиции 
в качестве крупнейшей публичной 
н ефтегазовой компании в мире

«Роснефть», ориен-
тируясь на страте-
гическую перспек-
тиву, реализует 
масштабную 
программу сейс-
моразведочных 
работ на шельфе, 
масштабы 
которой не только 
вдвое выше 
прошлогодних, 
но и значительно 
превосходят 
лицензионные 
обязательства

Знаковым событием стало создание международного энергетического хаба на базе Ванкорского кластера.

За девять месяцев 2016 года 
среднесуточная добыча 
углеводородов компании выросла 
на 1,4% до 5,21 млн б. н. э. в сутки 
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вым лидером по генерации сво-

бодного денежного потока (СДП). 

За девять месяцев 2016 года ком-

пания показала 4,1 млрд долла-

ров положительного СДП. Круп-

нейшие зарубежные компании 

явно уступают «Роснефти» по 

этому показателю. ExxonMobil 

остался далеко позади – всего 

2,4 млрд долларов (снижение 

год к году на 57%). Остальные не-

фтегазовые гиганты (BP, Statoil, 

Shell) показали отрицательный 

СДП: у BP – минус 3,8 млрд дол-

ларов, у Statoil – минус 1,4 млрд 

долларов (снижение 53%), у 

Shell – минус 5 млрд долларов 

(снижение 189%). Кроме того, у 

«Роснефти» – самая высокая в от-

расли доходность СДП – 11,5 %. 

Для сравнения: у Shell –3,3%, у 

BP –2,8%, у Statoil – 4,4%.

В III квартале «Роснефть» так-

же увеличила показатель EBITDA 

(прибыль компании до вычета 

расходов по выплате процентов, 

налогов и начисленной аморти-

зации) на 9% год к году. Несмо-

тря на снижение цен на нефть 

и рост фискальной нагрузки, 

EBITDA остается устойчивой 

в абсолютном выражении за 

счет эффективного управления 

структурой отгрузок и затрат. 

За девять месяцев 2016 года 

показатель EBITDA составил 

13,5 млрд долларов США, сокра-

тившись на 18% на фоне роста 

налогов и тарифов естественных 

монополий. При этом, несмотря 

на инфляционный рост цен в 

производстве, рентабельность 

по EBITDA выросла до 25%.

Динамика EBITDA «Роснеф-

ти» в долларовом выражении 

существенно превосходит основ-

ных зарубежных конкурентов. 

Выше показатель EBITDA толь-

ко у Shell – 21,1 млрд долларов 

(при этом EBITDA компании со-

кратилась на 24%). У Chevron – 

11,7 млрд долларов (падение на 

38%), у Statoil – 9,1 млрд долларов 

(падение на 28%).

Несмотря на падение цены на 

нефть на 15,5% (Urals в рублевом 

выражении), чистая прибыль 

«Роснефти», скорректирован-

ная на единоразовые операции 

за девять месяцев текущего 

года, составила 352 млрд рублей 

(снижение год к году – на 13,1%). 

При этом в сравнении квартал 

к кварталу выручка выросла на 

1% в долларовом выражении. Не-

смотря на агрессивную макро-

экономическую среду, выручка 

за первые три квартала 2016 года 

упала лишь на 11,4% по сравне-

нию с аналогичным периодом 

2015 года. При этом необходи-

мо отметить, что в выручке за 

девять месяцев текущего года 

отражен негативный эффект 

от курсовых разниц в размере 

95 млрд рублей.

Налоговое бремя 
В то же время негативная ди-

намика финансовых показате-
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«РН-Северная нефть» добыла на Лабаганском месторождении миллионную тонну нефти  
с начала его разработки в 2015 году. В настоящее время добывающий фонд скважин на месторождении насчитывает 50 единиц, суточная добыча 

в среднем составляет более 2,6 тысячи тонн

Следовательно, сейчас, по 

мнению экспертов, разумно де-

лать ставку не на наращивание 

объемов, а на увеличение глу-

бины переработки. В этой связи 

стоит отметить, что глубина не-

фтепереработки на заводах «Рос-

нефти» выросла с 66,3 до 71,3%, а 

выход светлых н ефтепродуктов – 

с 55,3 до 56,1%. Выпуск бензина и 

диз  топлива класса Евро-5 за де-

вять месяцев 2016 года увеличен 

в полтора раза до 20,8 млн тонн.

Крупные сделки
12 октября «Роснефть» заверши-

ла сделку по покупке госпакета 

акций «Башнефти». Компания и 

рынок в целом высоко оценива-

ют синергетический потенциал 

от сделки. Он будет реализован 

в том числе за счет оптимиза-

ции взаимных поставок нефти, 

транспортных и логистических 

затрат, снижения стоимости 

буровых услуг, совместного ис-

пользования инфраструктуры 

добывающих активов, совре-

менных технологий и ноу-хау. 

Гарантией скорейшей и эффек-

тивной монетизации синерге-

тического потенциала являет-

ся уже имеющийся успешный 

опыт компании по интеграции 

крупных нефтегазовых активов. 

В результате сделки добыча жид-

ких углеводородов «Роснефти» 

увеличится на 10%, переработка 

нефти – на 20%, укрепив ее по-

зиции в качестве крупнейшей 

публичной нефтегазовой ком-

пании в мире.

С подписанием договора куп-

ли-продажи 49% акций Essar Oil 

Limited «Роснефть» вышла на ин-

дийский рынок, один из самых 

перспективных и быстрорас-

тущих в мире. По завершении 

сделки компания получит долю в 

НПЗ Вадинар, годовая мощность 

которого составляет 20 млн тонн. 

Также НПЗ обладает комплекс-

ной инфраструктурой и крупной 

сетью АЗС в Индии (2,7 тысячи 

станций). Компания ожидает 

получить синергетический эф-

фект от переработки на НПЗ 

тяжелой нефти из Венесуэлы и 

кросс-поставок нефтепродуктов 

на рынки АТР, что позволит уси-

лить экономическую эффектив-

ность деятельности завода. 

«Роснефть» в сжатые сроки за-

вершила реализацию проекта по 

созданию уникального между-

народного энергетического хаба 

на базе Ванкорского кластера. 

В октябре компания успешно за-

крыла сделки по продаже 23,9% 

акций АО «Ванкорнефть» кон-

сорциуму индийских компаний, 

состоящему из Oil India Limited 

(возглавл яет консорци у м), 

Indian Oil Corporation Limited и 

Bharat PetroResources Limited, а 

также дополнительных 11% – 

индийской ONGC Videsh Limited. 

После закрытия сделок ONGC 

Videsh Limited увеличила свою 

долю участия в АО «Ванкор-

нефть» до 26%, а доля индийских 

государственных компаний в 

целом увеличилась до 49,9%. 

«Роснефть» при этом сохранила 

мажоритарную долю в капитале 

и большинство голосов в совете 

директоров АО «Ванкорнефть», 

контроль над операционной де-

ятельностью общества, а также 

стопроцентный контроль над 

общей инфраструктурой клас-

тера.

Также с консорциумом индий-

ских компаний, состоящим из Oil 

India Limited (возглавляет кон-

сорциум), Indian Oil Corporation 

Limited и Bharat PetroResources 

Limited, закрыта сделка по про-

даже 29,9% доли в ООО «Таас-

Юрях Нефтегазодобыча», в ре-

зультате которой консорциум 

индийских компаний входит в 

совместный проект «Роснефти» 

и BP на основе ООО  «Таас-Юрях 

Нефтегазодобыча». Доля «Рос-

нефти» сохранится на уровне 

50,1%.

Интегральный подход
Несколько месяцев назад Влади-

мир Путин призвал выстраивать 

евразийское партнерство на ос-

нове «широкого интеграционно-

го контура» и отдельно отметил, 

что проект «большой Евразии» 

безусловно открыт для евро-

пейских партнеров. «Роснефть» 

сейчас активно воплощает идеи 

президента в жизнь, связывая в 

неразрывные устойчивые ком-

плексы европейские технологии, 

российские ресурсы, китайские 

финансы и азиатские рынки. 

Компания реализует несколь-

ко масштабных евразийских 

проектов. В первую очередь, 

конечно, речь идет о создании 

перспективного судостроитель-

ного кластера на Дальнем Вос-

токе. В этом проекте в том числе 

принимают участие партнеры из 

Китая, Кореи и Голландии, име-

ющие богатый опыт в строитель-

стве современных судоверфей. 

Еще одним примером инте-

грального сотрудничества на 

евразийском пространстве яв-

ляется партнерство «Роснефти», 

Pirelli и ChemChina. «Итальян-

ская компания Pirelli, – отмечал 

Игорь Сечин еще в прошлом 

году, – продемонстрировала 

образцовый подход по миними-

зации рисков и использованию 

потенциала синергии евразий-

ского сотрудничества. То, что 

произошло, – это фактически 

масштабный вывод на крупней-

шие рынки АТР современных ев-

ропейских технологий шинного 

производства с использованием 

ресурсного потенциала России 

и финансовых возможностей 

Китая». 

После того как «Роснефть» 

привлекла в перспективный до-

бычный проект «Таас-Юрях» бри-

танских и индийских п артнеров, 

многие эксперты заговорили 

также о стратегии по созданию 

евразийских энергетических ха-

бов в Восточной Сибири. 

«Роснефть» интегрируется 

в экономику мощнейших ази-

атских государств, которые 

оказываются заинтересованы 

в получении гарантированных 

объемов сырья – в их добыче, 

транспортировке и, что самое 

главное, доставке конечному по-

требителю. Интегральный под-

ход «Роснефти» минимизирует 

риски участников, гарантируя 

партнерам получение прибыли 

по всей производственной це-

почке. 

Привлечение партнеров в вос-

точносибирские гринфилды при-

водит к увеличению доли России 

на быстрорастущих азиатских 

рынках, что является стимулом 

для заключения долгосрочных 

контрактов. Еще один яркий 

пример в этом ряду – соглашения 

с компанией Pertamina, подпи-

санные в начале октября в ходе 

рабочего визита Игоря Сечина 

в Индонезию. Достигнутые до-

говоренности – так же как и в 

случае с Индией – охватывают 

все ключевые сегменты деятель-

ности компаний. 

С целью реализации проекта 

строительства нефтеперераба-

тывающего и нефтехимическо-

го комплекса Tuban с первичной 

мощностью 15 млн тонн в вос-

точной части острова Ява (Ин-

донезия) «Роснефть» и Pertamina 

подписали соглашение о созда-

нии совместного предприятия. 

В настоящий момент стороны 

проводят технико-экономиче-

ское обоснование (ТЭО) проек-

та. Финальное инвестиционное 

решение будет принято по ито-

гам ТЭО, базового инженерного 

проектирования (BED) и расши-

ренного базового проектирова-

ния (FEED). Кроме того, компа-

нии подписали меморандумы 

о взаимопонимании в отноше-

нии сотрудничества по проек-

ту Северное Чайво (о. Сахалин) 

и проекту освоения Русского 

месторождения, включающие 

потенциальное приобретение 

Pertamina до 20 и 37,5% долей 

участия в указанных проектах 

соответственно.

Лучше конкурентов
«Роснефть» продолжает успеш-

но работать в условиях крайне 

сложной макроэкономической 

конъюнктуры. Усилия менедж-

мента по компенсации негатив-

ных факторов внешней среды 

сегодня направлены на эффек-

тивный контроль над затратами, 

наращивание объемов реализа-

ции, в том числе в сегменте га-

зового бизнеса, и оптимизацию 

направлений сбыта.

Важно отметить, что «Рос-

нефть» стала абсолютным миро-

лей компании в значительной 

степени объясняется эффектом 

временного лага по экспорт-

ным пошлинам (конкретно это 

минус 58 млрд рублей – эффект 

на EBITDA квартал к кварталу). 

При этом в нормализованных на 

эффект лага по экспортной по-

шлине условиях EBITDA «Рос-

нефти» увеличилась бы на 2 млрд 

квартал к кварталу, а снижение 

чистой прибыли было бы незна-

чительным.

В качестве еще одного фак-

тора, повлиявшего на падение 

чистой прибыли за девять ме-

сяцев 2016 года, – начисление 

отложенных налоговых обяза-

тельств, связанных в основном 

с завершенными в IV квартале до 

публикации отчетности сделка-

ми по продаже долей в добыва-

ющих обществах компании. Эти 

начисления уменьшили чистую 

прибыль, приведя к увеличению 

расходов по налогу на прибыль 

на 21 млрд рублей.

Падение чистой прибыли ком-

пании объясняется также индек-

сацией транспортных тарифов 

и ставок отраслевых налогов. 

Так, с января 2016 года индек-

сация ставок тарифов на услуги 

«Транснефти» на транспортиров-

ку нефти составила 5,76%, а на 

транспортировку нефтепродук-

тов в среднем 12%. Кроме того, 

с января 2016 года индексация 

тарифов ОАО «РЖД» составила 

9% к уровню 2015 года. Общий 

негативный эффект для ком-

пании от повышения тарифов 

на транспортировку составил 

24 млрд рублей за девять меся-

цев 2016 года.

Важнейшую роль сыграла так-

же нестабильность фискальной 

системы. Налоговые платежи 

«Роснефти» составляют почти 

25 долларов с барреля добычи, 

что в 4–5 раз выше уровня за-

падных конкурентов. Вспомним, 

что глава компании Игорь Сечин 

еще на экономическом форуме 

в Санкт-Петербурге отмечал: 

«Ключевым параметром, опреде-

ляющим добычу нефти в России, 

являются фискальные условия, 

а не цены на нефть». С января 

2016 года проиндексирована 

базовая ставка НДПИ – соответ-

ственно, этот налог вырос с 766 

до 857 рублей. При этом запла-

нированного ранее в рамках на-

логового маневра снижения ко-

эффициента предельной ставки 

экспортной пошлины на нефть с 

42 до 36% не проводилось.

Для «Роснефти» бремя допол-

нительной фискальной нагруз-

ки за девять месяцев 2016 года 

в итоге составило 119 млрд руб-

лей, а негативный эффект от про-

ведения большого налогового 

маневра за тот же период – около 

82 млрд рублей. Прочие допол-

нительные расходы компании 

связаны с повышением акци-

зов на светлые нефтепродукты. 

Как известно, в начале 2016 года 

было принято решение о по-

вышении с 1 апреля 2016 года 

ставок акцизов на моторное 

топливо, что увеличивает на-

грузку на отрасль в 2016 году 

на 100 млрд рублей. 

С другой стороны, эксперты 

отмечают, что падение чистой 

прибыли стало общей тенденци-

ей для нефтегазовой отрасли. Об 

этом свидетельствуют показате-

ли ряда других мировых мейдже-

ров. Скажем, у ExxonMobil за это 

время чистая прибыль упала на 

54%. Chevron продемонстриро-

вал убытки и падение на 118% 

по сравнению с прошлым годом. 

ВР и Statoil также отчитались о 

чистых убытках за девять меся-

цев 2016 года. Более того, для 

поддержания дивидендов основ-

ным глобальным конкурентам 

«Роснефти» пришлось привле-

кать заемные средства, вклады-

вая тем самым не в собственное 

развитие, а во временное умиро-

творение акционеров.

 «Роснефть» сохраняет жест-

кий контроль над затратами. 

Операционные расходы компа-

нии на добычу не изменились 

по сравнению со II кварталом 

2016 года, составив 164 рубля 

на б. н. э. за III квартал, удель-

ные расходы на переработку в 

годовом выражении снижены на 

3% год к году.

«Роснефть» имеет самые 

низкие по сравнению с лиде-

рами отрасли капита льные 

зат раты. Кру пнейша я рос-

сийская неф тяная компания 

увеличила капитальные за-

траты на 1,4% в долларовом 

выражении за девять месяцев 

2016 года. У «Роснефти» они 

составляют 7 млрд долларов – 

против 12,3 млрд у ExxonMobil, 

16,4 млрд у Shell, 12 млрд у BP, 

17,4 млрд у PetroChina.

Эксперты энергетического 

рынка отмечают, что финансо-

вая отчетность положительно 

повлияет на акции «Роснефти». 

Так, аналитики «Альпари» пи-

шут: «У «Роснефти» по итогам 

девяти месяцев существенно 

сократился процентный долг. 

Теперь показатель отношения 

процентного долга к собствен-

ному капиталу «Роснефти» сни-

зился с 113% в начале года до 

90% (напомним, что нормаль-

ное значение такого показателя 

не должно превышать 100%)». 

«Таким образом, «Роснефть» по 

итогам девяти месяцев текущего 

года доказала способность каче-

ственного управления затрата-

ми и долгом. Полагаем, что опуб-

ликованные результаты окажут 

положительное воздействие на 

акции компании».

В целом можно утверждать, 

что «Роснефть» даже при нега-

тивной макроэкономической 

конъюнктуре сработала в при-

быль, продемонстрировав ста-

бильную генерацию денежного 

потока. Т

16,1%
рост капитальных 
затрат за 9 месяцев 
2016 г. по отношению 
к 9 месяцам 2015 г.

33,9%
рост инвестиций в сегменте 
разведки и добычи, что связано 
с увеличением объемов 
эксплуатационного бурения, 
обустройства месторождений 
и развитием новых проектов

11,5%

25%

ФИНАНСОВЫЕ РЕЗУЛЬТАТЫ ЗА 9 МЕСЯЦЕВ 2016 ГОДА

$4,1 млрд
положительный СДП – 
свободный денежный поток

самая высокая 
в отрасли 
доходность СДП

рост рентабельности  
по EBITDA

В целом можно утверждать, 
что «Роснефть» даже при 
негативной макроэкономической 
конъюнктуре сработала в прибыль, 
продемонстрировав стабильную 
генерацию денежного потока

Усилия менеджмента по 
компенсации негативных факторов 
внешней среды направлены 
на эффективный контроль над 
затратами, наращивание объемов 
реализации, в том числе в сегменте 
газового бизнеса, и оптимизацию 
направлений сбыта

«Роснефть» стала абсолютным 
мировым лидером по генерации 
свободного денежного потока 
(СДП). За девять месяцев 2016 года 
компания показала 4,1 млрд 
долларов положительного СДП
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5000 рублей теперь составляет штраф
за опасное вождение. Соответствующие поправки в КоАП внесло 

правительство РФ

Тунис, Турция, Таиланд, Вьетнам, ОАЭ, Кипр
и Доминиканская Республика стали самыми востребованными направлениями 

у туристов на предстоящий Новый год, сообщили в Ассоциации туроператоров России

За что России уважать Международный уголовный суд?

Гаага тает в тумане
•ПОЧЕМУ?•

Выход РФ из соглашения по 

Международному уголовно-

му суду (МУС) вызвал волну 

трактовок в западной прессе 

и нелепых обвинений Москвы 

в отказе от европейских норм 

поведения. Их много, хотя при-

чина на поверхности: нам не за 

что уважать суд, демонстратив-

но необъективный. Как заявил 

пресс-секретарь российского 

президента, «мы ушли, руковод-

ствуясь национальными инте-

ресами». В среду указ об отзы-

ве Россией своей подписи под 

Римским статутом (соглашение 

по МУС) заверил Владимир Пу-

тин. Отныне никаких действий 

в отношении граждан и институ-

тов РФ прокуроры суда в Гааге 

не могут предпринимать даже 

теоретически. Хотя, если разо-

браться, мы и так были им не-

подсудны.

ОЛЕГ ШЕВЦОВ
ПОЛИТИЧЕСКИЙ ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Г
осударства становятся участ-

никами МУС, а преступления, 

совершенные их гражданами 

либо на их территории, – под-

судными ему, по факту ра-

тификации Римского статута. 

Документ ратифицировали 123 го-

сударства из 193 членов ООН. Рос-

сия подписала статут 13 сентября 

2000 года, но не ратифицировала 

его и, таким образом, участником 

гаагского суда не являлась. 

Многие страны возражают 

в принципе против идеи МУС как 

ограничивающей суверенитет 

и дающей неопределенно широкие 

компетенции наднациональной 

инстанции. Среди таких – США, 

Китай, Индия, Израиль и Иран, 

а теперь и мы. Самыми последо-

вательными противниками МУС 

являются американцы. Билл 

Клинтон подписал Римский ста-

тут в 2000 году, а уже в 2002-м США 

отозвали свою подпись.Так чего ж 

они вдруг так запереживали?

The New York Times успокаива-

ет: мол, этот шаг Москвы носит 

сугубо символический характер, 

поскольку Россия не находится под 

юрисдикцией Международного 

суда. Но обращает внимание на 

очередную ложку дегтя в бочку 

Отправят ли саксофон в космос?
•ВОПРОС РЕБРОМ•

Когда этот номер «Труда» получат чита-

тели, «Союз МС-03» с международным 

экипажем будет, надеюсь, уже в кос-

мосе. Осторожное «надеюсь» связано с 

тем, что старт намечен чуть позже под-

писания газеты – на 23.20 по москов-

скому времени. Еще свежи в памяти 

события двухмесячной давности, когда 

неожиданно был отложен запуск «Союза 

МС-02». Однако на этот раз поступавшая 

с Байконура оперативная информация 

вселяла уверенность в успехе: предстар-

товый график выполнялся четко, без 

сбоев. «Не сомневайся, они полетят», – 

сказал мне один из опытнейших наших 

космонавтов...

ВИТАЛИЙ ГОЛОВАЧЕВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

«Они» – это новый экипаж: российский кос-

монавт Олег Новицкий, астронавты Пегги 

Уитсон (США) и Тома Песке (Европейское 

космическое агентство, ЕКА). Три очень 

ярких личности. Разных по характеру, тем-

пераменту и увлечениям. Но их объединяет 

настоящая страсть к космическим полетам. 

Познакомимся с ними поближе. 

Олег Новицкий, командир корабля, 45-лет-

ний Герой России – не новичок в космонав-

тике, за спиной у него 143-суточная экспе-

диция на МКС. Путь из белорусского городка 

Червень, где Олег родился, в Звездный горо-

док пролегал через военную авиацию. Де-

сять лет службы в авиачастях, участвовал 

в боевых действиях в Чечне, окончил Воен-

но-воздушную академию имени Гагарина, 

командовал эскадрильей. Полковник ВВС 

в запасе, парашютист-инструктор, офицер-

водолаз. Человек строгих правил, надежный 

и очень скромный. 

Как-то приехал он в Беларусь на своей ма-

шине, и потребовалась замена тормозных 

колодок. Обратился в минский автосервис, 

но там космонавту отказали: нет свобод-

ных мест. Можно было бы козырнуть удо-

Вы можете себе представить Рождество и Новый год без 
апельсинов и мандаринов? Их запах, смешанный с хвой-
ным, – непременный атрибут главного праздника. А между 
тем острым дефицитом цитрусовых грозит обернуться 
болезнь под названием «зеленый дракон», поразившая 
плантации в ряде сельскохозяйственных регионов. Урожаи 
резко сократились, а то, что уродилось, скупается крупны-
ми ретейлерами на корню. 

Зеленый дракон – паразит, специализирующийся на 
апельсиновых деревьях, родом из Китая. В этом году он 
активно уничтожал урожай не только у себя на родине, но 
и в Бразилии, и в США. В ряде мест урожайность плодовых 
деревьев упала вдвое. Как результат стоимость фьючер-
сов на сырье для апельсиновых соков к началу недели под-
скочила на 70%. 

В Южной Америке, куда зеленый дракон перебрался уже 
давно, по цитрусовым плантациям ударила еще и сильная 
засуха. В США серия мощных циклонов и ураганов, пронес-
шихся по восточному побережью, разнесла личинки зеле-
ного дракона по всей Флориде. Старые плодовые деревья 
массово погибают, а молодые не успевают окрепнуть. 

На разработку эффективных средств борьбы с листовой 
блохой потрачено без малого 100 млн долларов, но пока 
все тщетно, зеленый дракон невероятно живуч. Многие 
фермеры от безысходности вырубают апельсиновые рощи 
и засеивают высвободившиеся площади другими культу-
рами. 

Чем все это грозит нашему новогоднему столу? Хоро-
шая новость: дракон не успел поразить самые ценные по-
роды деревьев, плоды которых идут на стол в свежем виде. 
Да и наши основные поставщики цитрусовых находятся не 
в Бразилии и не в США, а в Марокко и Египте. Однако если 
эффективное противоядие против китайского паразита 
так и не будет найдено, то, компенсируя дефицит поставок 
из-за океана, европейские страны довольно быстро осво-
ят все, что есть у североафриканских производителей 
цитрусовых.

Но и это еще не конец света: есть еще Турция, где уро-
жай цитрусовых в этом году очень неплохой. А на днях 
мне довелось побывать в Абхазии, где с мандариновыми 
и апельсиновыми плантациями все в порядке. Как и с 
хурмой, и с фейхоа. Так что в этом году новогодние запахи 
в наших домах останутся традиционными. А вот дальше... 
Дальше многое зависит от того, удастся ли одолеть зелено-
го дракона. Т

МАКСИМ БАШКЕЕВ

Ф
О

ТО
 А

Р
/Т

А
С

С

Грузите апельсины 
бочками!

ВЕЩЬ

стоверением, позвонить кому надо, но Олег 

Викторович поехал искать другую станцию 

техобслуживания... А когда Новицкий рабо-

тал на орбите, ему на МКС передали письма и 

рисунки белорусских школьников. И космо-

навт нашел время ответить на вопросы ребят 

и даже позвонил с орбиты по телефонам, 

указанным в письмах. 

Казалось бы, незначительные эпизоды, 

но, на мой взгляд, они ярко характеризуют 

человека. Новицкий обожает охоту, с удо-

вольствием играет в теннис, ходит на лыжах. 

В космосе, по его признанию, ему снится 

иногда обычный подмосковный лес... 

Самая опытная в экипаже – американка 

Пегги Уитсон. Она участвовала в двух экс-

педициях на МКС, отработала в космосе 

377 суток, что является мировым рекордом 

продолжительности среди женщин. К тому 

же Уитсон шесть раз выходила в открытый 

космос и провела там в общей сложности 

почти 40 часов, работая на равных с коллега-

ми-мужчинами. Между прочим, при каждом 

сгибании руки в выходном скафандре при-

ходится прикладывать такое усилие, будто 

на Земле поднимаешь гирю в 15 кг... 

В 2007-м Пегги стала первой женщиной 

– командиром МКС. Обладает поразитель-

ной работоспособностью и энтузиазмом. В 

ходе нынешней миссии в феврале 2017-го 

американка во второй раз примет на себя 

обязанности командира станции. Это тоже 

впервые в мировой космонавтике.

Космосом Пегги заболела в 9 лет, когда, 

затаив дыхание, смотрела по телевизору, как 

первый землянин Нил Армстронг опуска-

ется на Луну. Получила хорошее образова-

ние. Биохимик, имеет докторскую степень 

и множество наград, а также два патента. 

Была счастлива, когда ее приняли в отряд 

астронавтов. После второго полета мечтала о 

третьем. По нашим меркам она уже достигла 

пенсионного возраста (ей 56), но Пегги это 

не смущает. «Что ж, буду самой старой астро-

навткой на орбите», – прокомментировала 

она свой третий полет. 

В НАСА придирчиво обследовали ее 

организм: показатели Пегги были замеча-

тельными. С учетом разных критериев она 

оказалась лучшей среди конкурентов – трех 

мужчин-астронавтов и 10 женщин. «МКС 

является ключевой ступенью для развития 

международного сотрудничества, – говорит 

Уитсон. – И это позволяет расширять позна-

ние мира за пределами нашей планеты». 

На 18 лет моложе американки третий член 

экипажа – француз Тома Песке. Он впервые 

отправляется на орбиту. Магистр наук в об-

ласти управления космическими аппарата-

ми, работал на предприятиях космической 

отрасли. Окончив летную школу, пилотом 

транспортной авиации налетал 2500 часов, 

в том числе на Airbus A320. Песке живет в 

сверхэнергичном ритме. Имеет черный 

пояс по дзюдо. Увлекается кайтсерфингом, 

парусным спортом, горным велосипедом, 

альпинизмом. А еще плаванием, погруже-

ниями с аквалангом, прыжками с парашю-

том, бегом трусцой. Полиглот, знает четыре 

языка, не считая родного: английский, не-

мецкий, испанский и русский. Учит еще и 

китайский. Любит музыку, особенно джаз. 

Неплохо играет на саксофоне (окончил му-

зыкальную школу)... 

В 2009-м Тома был зачислен в отряд кос-

монавтов ЕКА. Из 8830 кандидатов, вклю-

чая 1858 французов, тогда отобрали всего 

шестерых. За рубежом его называют пред-

ставителем третьего поколения европей-

ских астронавтов. Два года назад Песке был 

назначен в основной экипаж экспедиции 

МКС 50/51.

«Международная станция – лишь пер-

вый этап, – говорит он. – Мое поколение 

ясно осознает, что желанная цель – Марс. 

Может быть, к этой планете отправится кто-

то из нас...» 

Песке подумал и о том, как будет прово-

дить свободное время на МКС. Он мечтает 

сыграть на саксофоне, наблюдая в иллюми-

наторе проплывающую Землю. И с помощью 

музыки выразить те чувства, которые так 

трудно передать словами. Тем более ка-

надскому астронавту Крису Хэдфилду уже 

давали возможность сыграть на гитаре на 

орбите, так почему бы не повторить опыт с 

саксофоном? Вопрос, отправят ли ему ин-

струмент на МКС в грузовом «Прогрессе», 

остается открытым. Получить ответ на него 

мне не удалось ни у космонавтов, с которыми 

беседовал, ни в РКК «Энергия», где изготав-

ливают корабль «Прогресс». Одни считают, 

что «нечего потакать капризам». Другие под-

держивают «свежую идею, которая будет 

подогревать угасающий у людей интерес к 

космическим полетам». Но перечень грузов 

готовится загодя. Очень интересно, какое 

будет принято решение...

На станции прибытия Олега Новицкого, 

Пегги Уитсон и Тома Песке с нетерпением 

ждут Андрей Борисенко, Сергей Рыжиков и 

Роберт Кимброу. Их экспедиция завершится 

в феврале. А Новицкий, Уитсон и Песке вер-

нутся на Землю только в мае. Т

56 лет 
американской женщине-
астронавту Пегги Уитсон. 
По нашим меркам воз-
раст пенсионный. Но 
в ходе обследования 
здоровья в НАСА ее по-
казатели были замеча-
тельными

этого символа международного 

порядка. Да еще на фоне череды 

сотрясающих Запад смут. «По сути, 

это всего лишь беспричинная по-

щечина, а не тяжелый удар», – уве-

ряет издание, но...

Вялая критика в американских 

СМИ звучит на фоне полного мол-

чания о докладе МУС по поводу 

преступлений звездно-полосатых 

военных и агентов ЦРУ в Афга-

нистане. Представитель Госдепа 

Элизабет Трюдо сразу же заявила, 

что расследование в отношении 

американского военного персона-

ла «неуместно и неоправданно». 

При этом Вашингтон обожает ци-

тировать голословные обвинения 

МУС, касающиеся действий России 

в Сирии. 

Лондонский Independent видит 

причину выхода России из МУС 

в том, что президент Франции Ол-

ланд призвал судить за военные 

преступления всех ответственных 

за страдания мирного населения 

в Сирии, в первую очередь имея 

в виду Москву и Дамаск. Вот, мол, 

Кремль и перепугался. По мнению 

британского аналитика Лесли 

Винджамури, Россия перестала 

поддерживать МУС, так как «рас-

храбрилась» после... избрания пре-

зидентом США Дональда Трампа. 

Какая тут связь? Аналитик пояс-

няет: госсекретарем Трампа мо-

жет стать экс-полпред США в ООН 

Джон Болтон, а он автор кампании 

против МУС. Замысловато.

Suddeutsche Zeitung увязал вы-

ход России с событиями на Укра-

ине, но признал, что это «решение 

Москвы станет ударом по МУС, 

которому приходится бороться 

за признание». BBC News задает-

ся вопросом: уж не конец ли это 

Международного суда в Гааге? 

Южная Африка, Бурунди и еще ряд 

африканских стран начали про-

цесс выхода из МУС в связи с его не-

объективностью. Кения подвесила 

свое участие, когда обвиненный 

МУС президент этой страны был 

в 2012  году переизбран большин-

ством народа. Президент Филип-

пин Дутерте предупредил, что его 

страна готова последовать приме-

ру России из-за западной критики 

его кампании по борьбе с наркома-

фией в стране... 

Главные подвиги Междуна-

родного суда известны. 21 июля 

2008 года МУС выдал ордер на 

арест президента Судана Ома-

ра аль-Башира по обвинению в 

геноциде в Дарфуре. А 27 июня 

2011 года суд поспешно выдал ор-

деры на арест ливийского лидера 

Муаммара Каддафи и его детей, 

обвинив его в «предумышленном» 

убийстве демонстрантов. Уже 

22 ноября ордер на Каддафи был 

отозван из-за его смерти, а точ-

нее, зверского убийства без суда 

и следствия, по поводу которого 

госпожа Клинтон звонко смеялась 

и потирала ладошки...

Председатель комитета Госду-

мы по международным делам Ле-

онид Слуцкий заявил, что Россия 

отказалась от участия в Между-

народном суде из-за его неэффек-

тивности и ангажированности. 

Аргумент: за 14 лет своей работы 

он принял только четыре реше-

ния, на которые потратил более 

1 млрд долларов. Понятно, нам 

такая игрушка малоинтересна. 

МУС ангажирован, необъективен, 

заточен против нас. 

Но вот дальнейшие намерения 

наших законодателей несколько 

противоречивы. В Совете Федера-

ции пообещали, что Россия оспорит 

решение МУС, согласно которому 

присоединение Крыма к России 

было актом войны с Украиной. 

Глава международного комитета 

Совфеда Косачев считает, что цель 

заявления МУС – представить Рос-

сию агрессором, хотя отчет Фату 

Бенсуда вызывает множество во-

просов, а за его основу была взята 

украинская трактовка событий. 

Логика сенатора ясна, но зачем 

нам вообще оспаривать решения 

инстанции, нас более не касаю-

щейся? Если только поспорить... 

Но аргументы российских право-

ведов в Гааге не только никогда не 

учитывались, но и не рассматрива-

лись. Прокурор Бенсуда заявила, 

что на данный момент следователи 

пытаются установить, действи-

тельно ли Россия контролирует 

ополченцев на юго-востоке Укра-

ины. В случае положительного от-

вета (а кто бы в нем сомневался!) 

гражданское противостояние на 

Донбассе тоже будет признано воо-

руженным конфликтом с участием 

России. Ну и зачем нам это надо?

P.S. Кстати, Украина не является чле-
ном МУС, так как не ратифицировала 
Римский статут. Однако обращения от 
Киева по рассмотрению военных пре-
ступлений систематически поступают 
в Гаагу. При этом преступления самих 
украинских военных не подпадают под 
расследование. То, что Крым вошел 
в состав России по результатам рефе-
рендума, где за воссоединение про-
голосовали 95% жителей, не обсужда-
лось ни разу. Вот вам и суд, и право . Т

Глобальный рынок продовольствия в этом году лихо-
радит сильнее обычного. Из-за сильной засухи в Бра-
зилии ожидаются недопоставки сахара. Из-за дождей 
в Китае меньше чеснока доберется до европейского 
рынка. Массовый забой крупного рогатого скота в 
Новой Зеландии и Европе вызвал дефицит молока. 
А производители какао-бобов в очередной раз под-
ложили свинью кондитерам. Цены на эти плоды обно-
вили в конце лета шестилетние максимумы. С одной 
стороны, это вызвано сообщениями о неурожае в 
ряде регионов, с другой – элементарным нежелани-
ем африканских производителей продавать свой про-
дукт за бесценок.

КСТАТИ

1 млрд долларов 
был потрачен на работу Международного суда, 
который  за 14 лет работы принял всего 
четыре решения
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Несмотря на сокращение количества работоспособного населения, 
планируется дальнейшая оптимизация – читай, сокращение – работников государственного сектора. 

Мы выступаем против такой финансовой бюджетной политики!

«Мы против антикризисных мер за счет населения!»
Глава ФНПР Михаил Шмаков – о политике, кризисе и борьбе с либеральными идеями

•ПРЯМАЯ РЕЧЬ•

Резкой критике подверг работу прави-

тельства председатель Федерации не-

зависимых профсоюзов России Михаил 

Шмаков на недавнем заседании Генсове-

та ФНПР. В жесткой манере он рассказал 

о ситуации в экономике, опасных анти-

кризисных мерах и попытках решить про-

блемы за счет населения. Ситуацию нуж-

но срочно исправлять, а власть обязана 

прислушаться к мнению профсоюзов, 

считает лидер ФНПР. Приведем наиболее 

важные и острые выдержки из его вы-

ступления.

АЛЕКСЕЙ ПОЗДНЯКОВ

О проекте бюджета страны
– Мы не считаем новый бюджет страны со-

циальным. Возникает много вопросов по 

его исполнению. У нас нет иллюзий, будто 

финансово-экономический блок правитель-

ства не предложит сокращения социальных 

статей. С одной стороны, прогнозируется 

рост реальной заработной платы, дохода 

населения и потребительского спроса в бли-

жайшие три года, но непонятно, за счет чего 

будет обеспечен этот рост. Вновь не пред-

усмотрена индексация фонда оплаты тру-

да работников бюджетной сферы. Вопрос о 

повышении МРОТ в следующем году пока 

не решен. Увеличение пособия по безрабо-

тице не предусмотрено. Последний раз оно 

повышалось семь лет назад. Несмотря на 

сокращение количества работоспособного 

населения, планируется дальнейшая опти-

мизация – читай, сокращение – работников 

государственного сектора. Мы выступаем 

против такой финансовой бюджетной по-

литики!

О минимальной зарплате 
– Повышение минимальной зарплаты под 

вопросом. Правда, в ФНПР поступил зако-

нопроект об установлении с 1 июля следу-

ющего года МРОТ в размере 7800 рублей в 

месяц. Но это менее 73% от прожиточного 

минимума трудоспособного населения, ко-

торый прогнозирует Минэкономразвития! 

То есть можно поставить крест на достиже-

нии минимальным размером оплаты труда 

величины прожиточного минимума трудо-

способного населения. Стоит отметить, что 

сейчас соотношение МРОТ и прожиточного 

минимума составляет 73,6%.

Об индексации пенсий
– В соответствии с прогнозом, даже при ин-

дексации пенсий в ближайшие годы будет 

происходить снижение их покупательной 

способности. Увеличение пособия по без-

работице не предусмотрено. Последний 

раз оно повышалось в 2009 году, с тех пор 

потребительские цены выросли на 86,4%. 

В результате в ближайшие три года ожида-

ется дальнейший рост граждан с доходами 

ниже прожиточного минимума. 

Считаю, что при рассмотрении бюджета 

в Государственной думе в него должны быть 

внесены серьезные изменения. Тем более 

что сейчас мы имеем дело с новым составом 

депутатов, которые только что избраны и в 

период избирательной кампании буквально 

землю ели, заверяя население и профсоюзы 

в своей социальной ориентации. 

О ситуации в российской 
экономике
– Экономика России продолжает сжиматься. 

ВВП падает. Замедляется промышленное 

производство. Как результат, снижается 

платежеспособный спрос: в прошлом году 

оборот розничной торговли сократился на 

10%, в январе – августе этого года – на 5,6%. 

Эти цифры выглядят абстрактно. Но если 

рассмотреть их в контексте действий фи-

нансово-экономического блока правитель-

ства, то мы увидим: кабинет в очередной 

раз перекладывает ответственность за свою 

экономическую политику на население.

Новая мантра – инвестиционно-сбере-

гательная экономика. Сокращено финан-

сирование отраслей социальной сферы, за-

морожена индексация фонда оплаты труда 

бюджетников, понижены целевые показа-

тели роста зарплаты отдельных категорий 

работников, отменена вторая индексация 

пенсий в этом году. В сочетании с тради-

ционной установкой бизнеса сокращать 

«издержки на труд» все это уже привело к 

существенному снижению уровня жизни 

населения. Прямо скажем: за последние 

пару лет произошло настоящее обнищание 

населения! Около 9% работников получают 

зарплату ниже величины прожиточного ми-

нимума, 50% работников получают около 

25 тысяч рублей. Для сравнения: минималь-

ный потребительский бюджет, рассчитан-

ный ФНПР в конце 2011 года, составляет в 

нынешних ценах уже 26,8 тысяч рублей. 

На 1 сентября задолженность по зарплате 

в средних и крупных организациях соста-

вила 3,5 млрд рублей. Пик задолженности 

был пройден в апреле, однако ее уровень 

все еще остается высоким. При этом средне-

Повышение 
пенсионного 
возраста 
приведет 
лишь к росту 
безработицы

26,8 
тысяч рублей 
составил минимальный 
потребительский бюджет, 
рассчитанный ФНПР в ценах 
сентября 2016 года. Тогда как 
половина работников получают 
около 25 тысяч рублей
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Предложения профсоюзов были услыша-

ны, но не были учтены. Как сейчас модно 

говорить, «я вас услышал». Что в результате? 

Почти по всем пунктам плана правитель-

ства под результатом понимается либо фор-

мальное принятие нормативного правового 

акта, либо такое же формальное выделение 

финансовых средств, размер которых изна-

чально не позволял справиться с проблемой.

О поддержке занятости населения
– В отличие от банковской системы с под-

держкой занятости населения ситуация 

сложнее. В этом году так называемые до-

полнительные меры подверглись сокра-

щению финансирования из федерального 

бюджета до 3 млрд рублей по сравнению 

с 5,2 млрд в 2015-м. Выросла нагрузка на 

региональные бюджеты. В прошлом году 

обязательная доля финансирования ме-

роприятий по обеспечению занятости 

из региональных бюджетов составляла 

5%, а сейчас – 30%. Некоторые регионы 

не могут найти средства для участия в 

программе, а значит, и финансирование 

из федерального бюджета им предостав-

лено не будет. 

Результат ошеломительный: по состоя-

нию на 10 августа количество заявленных 

участников дополнительных мероприятий 

за год составило 70,7 тысячи человек. При 

этом, по данным Росстата на август, в России 

по методологии МОТ насчитывается 4 млн 

безработных. Но раз Минтруд не справляет-

ся с поддержкой занятости населения, ему 

«на помощь» приходят другие министер-

ства. Летом этого года Минэкономразвития 

направило в Российскую трехстороннюю 

комиссию законопроект «О регулировании 

труда работников, направляемых временно 

работодателем, не являющимся частным 

агентством занятости, к другим юридиче-

ским лицам по договору о предоставлении 

труда работников (персонала)». Предложе-

ния Минэкономразвития сводятся к сле-

дующему. 

Во-первых, законопроектом расширяет-

ся перечень юридических лиц, имеющих 

право на привлечение работников в рамках 

трехсторонних трудовых отношений. 

Во-вторых, законопроектом предлагает-

ся регулировать такие трехсторонние тру-

довые отношения не в рамках Трудового ко-

декса, а отдельным федеральным законом. 

В-третьих, никаких особенностей ре-

гулирования труда работников, которые 

направляются для работы к юридическому 

лицу, не являющемуся частным агентством 

занятости, не прослеживается. 

По сути Минэкономразвития в не очень 

завуалированном виде предлагает на ле-

гальных основаниях использовать заем-

ный труд, выводя привлекаемых к нему 

работников из-под действия Трудового ко-

декса. Это означает, что такие работники 

не смогут реализовать ни право на защиту 

профсоюзами, ни право на заключение 

коллективного договора, ни иные права, 

которые распространяются на работни-

ков трудовым законодательством. Если 

данный законопроект будет принят, то он 

создаст прецедент принятия подобных за-

конопроектов, которые посыплются друг 

за другом, что постепенно полностью раз-

моет трудовое законодательство. Поэтому 

ФНПР выступает категорически против 

данного законопроекта!

О выборах и борьбе
– На выборах в Госдуму мы поддержали 

федеральный список партии «Союз Труда» 

и профсоюзных кандидатов, баллотировав-

шихся по списку партии «Единая Россия». 

Выдвигать свой список было серьезным 

испытанием. Несмотря на продеклариро-

ванное упрощение избирательного законо-

дательства, на практике мы столкнулись с 

тем, что собрать нужное число подписей в 

подобные сроки и с подобными претензи-

ями к их качеству практически невозмож-

но. Не менее 200 тысяч подписей и не более 

210 тысяч, 43 параметра, по которым можно 

признать подпись недействительной, и при-

мерно две недели на сборы. «Союз Труда» 

при поддержке профсоюзных организаций 

сдал нужное число подписей, но был оста-

новлен Центризбиркомом по формальным 

претензиям. 

Опыт «Союза Труда» был первым опытом 

участия в выборах федерального уровня 

лейбористской партии за всю историю 

России. Это был серьезный шаг. Выборы 

на Госдуме не закончились. Нам нужно 

уже сегодня готовить и продвигать наших 

товарищей на тех выборах, которые пред-

стоят – на муниципальном и региональном 

уровнях. Чтобы эффективнее противосто-

ять либеральным идеям и отстаивать свою 

позицию на трехсторонних переговорах с 

властью и бизнесом, профсоюзам нужно 

быс трее и жестче идти по пути объединения 

и усиления. Только это даст новые аргумен-

ты на переговорах. 

Там, где слышат разум, – мы должны быть 

разумом. Там, где слышат силу, – мы должны 

быть силой. Т

для финансового поддержания которых вы-

нуждены работать относительно молодые 

пенсионеры. Непродуманное реформирова-

ние пенсионной системы может привести 

к социальному взрыву, подрыву доверия к 

государственной власти, нарушению ранее 

достигнутых договоренностей между со-

циальными партнерами.

В июле профсоюзная сторона РТК высту-

пила с требованием наложить мораторий на 

очередную непродуманную реформу пен-

сионной системы. С таким же заявлением 

сегодня мы вынуждены вновь обратиться 

к правительству.

О политике Центробанка
– В сентябре Банк России опубликовал про-

ект основных направлений единой государ-

ственной денежно-кредитной политики. 

Но там нет ничего нового. Центральный 

банк по-прежнему видит свою главную за-

дачу в стабилизации финансовой системы, 

преж де всего – в поддержании низкого уров-

ня инфляции на уровне 4%. Достижимо? 

В теории – да. Такой уровень неоднократно 

определялся в качестве приоритета. Одна-

ко в новейшей истории России никогда не 

достигался. 

Мы знаем цену, которую ЦБ заставил 

заплатить граждан России и экономику 

страны за свои попытки добиться низкой 

инфляции в 2014 году. Тогда в конце года 

Банк России отпустил рубль в свободное 

плавание и повысил ключевую ставку почти 

в два раза – до 17%. Таким образом, отече-

ственные предприятия оказались отрезаны 

от доступных внутренних кредитов, а граж-

дане страны столкнулись с ростом цен на 

все импортные, а впоследствии – и на оте-

чественные товары.

С 19 сентября ключевая ставка установле-

на в размере 10%, и снижать ее далее плани-

руют не ранее второго квартала следующего 

года. То есть до этого времени доступный 

кредит для предприятий будет закрыт, и не 

факт, что появится после. По мнению ЦБ, 

стимулирование промышленности будет 

проходить за счет населения. Добавлю – 

обнищавшего в том числе в результате по-

литики ЦБ. 

На этом фоне цинично выглядит одна 

из важнейших деталей проекта основных 

направлений: Банк России обращает вни-

мание на вред социального неравенства. 

И декларирует, что траты наиболее богатых 

семей осуществляются в формах, которые 

не способствуют экономическому разви-

тию России. То есть Банк России говорит 

о том, что социальное неравенство нужно 

искоренять, но своими действиями вызы-

вает противоположный эффект, а эконо-

мической политикой заниматься вовсе не 

собирается.

О плане правительства
– В феврале правительство представило 

очередной план действий по обеспечению 

стабильного социально-экономического 

развития страны. Мы неоднократно об-

ращали внимание разработчиков плана 

на то, что он не рассчитан на серьезную 

поддержку реального сектора экономики 

и стимулирование внутреннего потреби-

тельского спроса. Направляли свои пред-

ложения в правительство еще на этапе 

проекта плана. Эти предложения хорошо 

известны: повышение МРОТ до уровня 

прожиточного минимума; проведение 

мониторинга сбалансированности бюд-

жетов субъектов с целью обеспечения со-

циальных выплат и необходимых средств 

на повышение оплаты труда работников 

бюджетной сферы во исполнение указов 

президента РФ; введение ограничений 

на оплату труда топ-менеджмента госу-

дарственных корпораций, компаний и 

хозяйственных обществ, в уставном ка-

питале которых более 50% акций (долей) 

находится в собственности Российской 

Федерации; установление необлагаемого 

уровня доходов физических лиц в размере 

прожиточного минимума; установление 

в 2016 году моратория на все решения и 

инициативы органов исполнительной 

власти, приводящие к повышению пря-

мых и косвенных сборов с населения; по-

вышение максимального размера пособия 

по безработице.

месячная зарплата в реальном выражении 

уже опустилась ниже уровня 2011 года, а 

в номинальном – на уровень 2014 года. 

По прогнозу Андрея Клепача, в прошлом 

замминистра экономического развития, а 

ныне зампреда Внешэкономбанка России, 

доходы граждан вернутся на докризисный 

уровень к 2020 году. Минэкономразвития 

заявило, что экономика страны сможет вос-

становиться до уровня 2014 года к 2018-му, 

при этом доходы населения не достигнут 

прежних показателей. 

Казалось бы, куда уж хуже? Тем не менее 

от правительства продолжают поступать 

предложения решить ситуацию за счет на-

селения. Так, по информации ряда источни-

ков и СМИ, Минфин России то предлагает 

сократить (с 45,8 млрд рублей до 13 млрд) 

расходы, которые Минздрав попросил у 

правительства в рамках плана действий 

в экономике на текущий год на обеспече-

ние лекарствами и оперативным лечением 

больных. То предлагает повысить в стране 

пенсионный возраст до 65 лет и для мужчин, 

и для женщин. То отказаться от индексации 

пенсий работающим пенсионерам, от права 

на досрочную пенсию в связи с работой во 

вредных и опасных условиях труда и сокра-

тить бюджетный трансферт в Пенсионный 

фонд.

О пенсионной реформе
– В последнее несколько лет финансово-эко-

номический блок правительства постоянно 

делает информационные вбросы о необхо-

димости экстренного повышения пенси-

онного возраста, ликвидации института 

досрочных пенсий, возобновлении функ-

ционирования накопительного компонента 

в обязательном пенсионном страховании, 

прекращении выплат пенсии работающим 

пенсионерам и другие. 

Нам предлагают произвести модерниза-

цию пенсионной системы России в период 

сложных мировых экономических отно-

шений, когда федеральный бюджет наи-

более уязвим, экономика страны требует 

скорейшей модернизации, а рынок труда 

под риском роста безработицы. К тому же 

далеко не все предлагаемые способы рефор-

мирования соответствуют принципам со-

циального страхования. В этом виде страхо-

вания нельзя следовать только абстрактной 

целесообразности балансировки бюджета 

страховщика, необходимо учитывать соци-

альную составляющую и ответственность 

за положение трудящихся.

Вопрос о повышении пенсионного воз-

раста неоднократно обсуждался в профсо-

юзных организациях, на научных семина-

рах и в средствах массовой информации. 

На предложение о повышении пенсионного 

возраста ФНПР публично заявляла о несо-

гласии с таким подходом. Мы оцениваем 

его как попытку переложить ответствен-

ность за ошибочные решения и просчеты в 

реализации пенсионной реформы на плечи 

работающих граждан. В стране есть мно-

жество проблем, до решения которых во-

прос о повышении пенсионного возраста 

невозможно даже обсуждать. Это низкая 

продолжительность жизни, заболеваемость 

в старших возрастах, мизерные зарплаты 

и пенсии, проблемы на рынке труда и т. д. 

Повышение пенсионного возраста при-

ведет к росту безработицы и снижению 

уровня жизни малообеспеченных семей, 

На 9% 
снизился ВВП в 2015 году

На уровне 
12–15%
находится реальный индекс 
инфляции
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Возбуждено очередное уголовное дело по факту хищения
денежных средств при строительстве административного комплекса космодрома Восточный. Фигурантом 

стал гендиректор ООО «Проектно-строительная компания «Микос», уже осужденный по другому делу

200 рублей в час составят с декабря
тарифы на парковку на 133 центральных 

улицах Москвы

Губернатор Потомский слегка «подправил» ленинский лозунг: все худшее – детям!

Двери с щелями

•КАК ЭТО ДЕЛАЕТСЯ•

Когда мы говорим о коррупционных 

схемах, то прекрасно понимаем, что 

настоящие коррупционеры всегда 

будут объяснять нарушение законов 

какой-то экстренной необходимостью. 

В скором времени орловским чиновни-

кам, начиная с губернатора, придется 

рассказывать жителям области, взрос-

лым и ребятишкам, почему, потратив 

серьезные бюджетные деньги, они все 

же открыли не готовый к эксплуатации 

новый корпус Детской областной кли-

нической больницы, а рабочих отпусти-

ли восвояси. 

ОЛЕГ ДРОЗДОВ
ОРЕЛ – МОСКВА

Е
ще год назад, в ноябре 2015 года, 

губернатор Орловской области Ва-

дим Потомский посетил эту важную 

стройплощадку. По итогам высочай-

шего осмотра одно из центральных 

российских изданий торжественно сооб-

щало, что «скрыть от губернатора ниче-

го не удалось». Он по-отечески пожурил 

строителей за отсутствие отопления (это 

в конце-то ноября!), выслушал их клятвен-

ные заверения о намерении сдать корпус 

до конца 2015 года, а затем, будучи в от-

личном расположении духа, мудро изрек: 

«Давайте так. Не порите горячку, делайте 

качественно, ведь строите для детей. Даю 

вам срок до середины января!» Видимо, 

вспомнил член ЦК КПРФ Потомский ле-

нинский лозунг «Все лучшее – детям!» 

и решил действовать по заветам Ильича. 

Но что из этого получилось? Да ничего 

хорошего! Больше губернатор в больнице 

не появлялся. А зря. В середине января 

текущего года новый корпус строители 

так и не сдали. Вот тут бы и проявить По-

томскому напористость и начальствен-

ные навыки, выработанные пятилетней 

службой в армейском спортклубе. Но, 

видимо, увлекшись установкой в Орле 

скандального памятника Ивану Гроз-

ному, про больницу губернатор как-то 

запамятовал. А между тем больничный 

корпус не сдали ни в феврале, ни в марте, 

ни в апреле. 

Наконец-то 21 мая областное теле-

видение торжественно сообщило, что 

представитель компании-подрядчика 

(ООО «321 ВСУ». – «Труд») Артур Саркисов 

заявил о собственном трудовом подвиге. 

Вот слова Саркисова, процитированные 

на ТВ: «Практически мы сделали невоз-

можное. В такие короткие сроки (это с 

опозданием-то на полгода от графика! 

–«Труд») подготовили полностью к сдаче 

и передаче». Правда, через пару месяцев 

выяснилось, что никакой «сдачи-пере-

дачи» не случилось и больница к приему 

пациентов по-прежнему не готова. 

Что, впрочем, не помешало Вадиму По-

томскому во время скандально знамени-

той «исторической» пресс-конференции 

в ТАСС (той самой, на которой губернатор 

отправил Ивана Грозного в Петербург ле-

чить своего сына Ивана) назвать корпус 

«медучреждением XXI века» и говорить 

о нем исключительно в восторженных 

тонах. Увы! Восхищение губернатора, 

который почти за 10 месяцев ни разу так 

и не побывал на проблемной стройпло-

щадке, оказалось, как это с ним часто 

бывает, абсолютно беспочвенным. 

Нет, 5 августа, в День города, корпус 

все-таки открыли. Но видели бы вы, в ка-

ком виде! Некоторые фасадные плиты уже 

СООБЩЕНИЕ,
ПУБЛИКУЕМОЕ В ПОРЯДКЕ КОРРЕКТИРОВКИ ИНФОРМАЦИИ, СОДЕРЖАЩЕЙСЯ В РАНЕЕ ОПУБЛИКОВАННОМ 

СООБЩЕНИИ О ПРОВЕДЕНИИ ВНЕОЧЕРЕДНОГО ОБЩЕГО СОБРАНИЯ АКЦИОНЕРОВ ОТКРЫТОГО АКЦИОНЕРНОГО 

ОБЩЕСТВА «ОБЪЕДИНЕННЫЙ ТОРГОВЫЙ ДОМ «ЯСЕНЕВО» 

Место нахождения Общества: 117049, г. Москва, ул. Коровий вал, дом 1

Настоящим Открытое акционерное общество «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» (далее «Общество») сообщает ак-
ционерам о том, что в сообщении о проведении внеочередного общего собрания акционеров (далее «Сообщение»), опубли-
кованном Обществом в газете «ТРУД» 11.11.2016 г., номер выпуска № 79-80-т/41, содержалась некорректная информация 
в части указания повестки дня собрания. 

Общество доводит до сведения акционеров корректную повестку дня собрания:
Повестка дня внеочередного общего собрания акционеров:

1. Определение порядка проведения собрания.
2. О последующем одобрении крупной сделки – Дополнительного соглашения № 3 от 14 октября 2016 года, заключенного 

между Акционерным обществом «РОСТ БАНК» и Открытым акционерным обществом «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» 
к Кредитному договору № 1209КЛ/15 на открытие кредитной линии от 17 сентября 2015 г.

3. О последующем одобрении крупной сделки – Дополнительного соглашения № 2 от 14 октября 2016 г., заключенного 
между Акционерным обществом «РОСТ БАНК» и Открытым акционерным обществом «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» 
к Договору об ипотеке (залоге недвижимости) № 1209КЛ/15-И/1 от 30 ноября 2015 г.

4. О последующем одобрении крупной сделки – Дополнительного соглашения № 4 от 17 октября 2016 г., заключенного 
между Акционерным обществом «РОСТ БАНК» и Открытым акционерным обществом «Объединенный Торговый Дом «Ясенево» 
к Кредитному договору № 1209КЛ/15 на открытие кредитной линии от 17 сентября 2015 г.

Во всем остальном Сообщение остается без изменений. 

Совет директоров ОАО «ОТД «Ясенево» 

НАШ  – ВАШ УСПЕХ!
Об условиях размещения 
рекламы в «Труде» вы можете 
узнать по телефону: (495) 221 58 18

отваливались, а часть конструкций про-

сто не установили. Но это, как оказалось, 

были лишь цветочки. Строители госпо-

дина Саркисова отбыли восвояси, а ор-

ловские медики, пожарные, эксперты по 

строительству и радиационной безопас-

ности вскоре убедились, что в таком виде 

открывать здание для приема маленьких 

пациентов нельзя, невозможно, опасно.

«Количество дыма уменьшено 
в два раза...» 
После торжества прошло три месяца. В рас-

поряжении редакции оказались букваль-

но кричащие документы, которые пока-

зывают, что эксплуатация здания нового 

корпуса Детской областной клинической 

больницы способна привести к непред-

сказуемым последствиям и рискам. И что 

могут пострадать маленькие пациенты. 

Стало ясно, что областные власти отдали 

детям отнюдь не самое лучшее.

Обычно мы слышим словосочетание 

«испытательная пожарная лаборато-

рия» только в случаях, когда в сводках 

новостей показывают обгорелые кон-

струкции, пожарные машины, кареты 

скорой и несчастных погорельцев. Но 

здесь ситуация не менее драматическая. 

Судебно-экспертное учреждение ФПС 

«Испытательная пожарная лаборатория» 

по Орловской области провело проверку 

параклинического корпуса с консульта-

тивной поликлиникой ОГУЗ «Детская 

областная клиническая больница». Осно-

ванием для проверки послужило письмо 

ООО «321 ВСУ», которое пыталось сдать 

объект к празднику и быстрее получить 

деньги. Расчетом противодымной защи-

ты занималась липецкая организация 

«Промгражданпроект».

Не будем вдаваться в тонкости прове-

денной экспертами работы, тем более что 

оценки эффективности систем дымоуда-

ления делаются на основании специаль-

ных формул. Процитируем лишь вывод: 

«В представленном расчете системы про-

тиводымной защиты параклинического 

корпуса с консультативной поликлини-

кой БУЗ «Детская областная клиническая 

больница»» ООО «Промгражданпроект» 

допущена ошибка, а именно: количество 

дыма, которое необходимо удалять с эта-

жа пожара, уменьшено в два раза». 

Если говорить более понятным язы-

ком, установленные в больнице вентиля-

ционные системы способны выполнить 

свою работу только наполовину. Что это 

может значить для задыхающихся в дыму 

больных детей и медиков в момент, когда 

счет идет на секунды, объяснять никому 

не надо. 

И вот 3 октября 2016 года, то есть через 

два месяца после торжественного откры-

тия нового корпуса больницы, в адрес 

нового первого заместителя председате-

ля областного правительства Анатолия 

Мишанова было отправлено письмо за 

подписью главного врача Алексея Мед-

ведева. В нем не говорилось о выводах 

пожарной лаборатории, но сообщалось, 

что противопожарная сигнализация не 

работает и документов на нее нет. Кроме 

того, в корпусе отсутствуют 29 стволов на 

пожарных рукавах и головки поворотных 

замыканий. И это из 40 возможных. А 

шести рукавов вообще не было и нет. А 

еще на 40 противопожарных шкафов при-

ходится лишь 25 огнетушителей. И все 

они с истекшим сроком годности.

Вот вам и «Все лучшее – детям!»...

И свой Чернобыль под рукой
Тут самое время напомнить, что Орлов-

ская область относится к числу регионов, 

которые 30 лет назад ощутимо пострада-

ли от последствий чернобыльской ката-

строфы. Орловщину тогда накрыло почти 

полностью, и до сих пор сотни населенных 

пунктов в области имеют особый статус. 

Здоровья местному населению послед-

ствия той страшной аварии, понятно, не 

добавляют. Каждое лишнее облучение для 

орловчан, особенно детей, – фактор повы-

шенного риска. А в новом корпусе Детской 

областной больницы, которым так хва-

стался Потомский, маленькие пациенты 

могут получить дозу облучения и в 60 раз 

больше допустимой! Чем это чревато для 

них – понятно. В больнице будет неболь-

шой, но от этого не менее опасный Черно-

быль. И все это произошло по той причине, 

что губернатор области утерял контроль 

над ситуацией, а строители и чиновники 

всячески подгоняли открытие больницы 

под празднование 450-летия Орла. 

Еще раз процитируем отчаянное 

письмо главврача детской больницы 

Алексея Медведева: «Отделение рент-

гендиагностики не соответствует требо-

ваниям СанПин 2.6.1.11.92-03, прилож. 

6 тб. 5. В соответствии с маркировкой на 

дверях все они рентгенозащитные. В то 

же время из-за укладки полов в опера-

ционных с отклонениями от проектного 

решения у дверей были вырезаны по-

роги. Рентгенозащитные двери после 

установки внизу имеют щели. Двери 

требуют замены...»

Цитирую дальше: «Защитный корпус 

кабельных каналов в процедурной от-

сутствует. В рентгенотделении две про-

цедурных, в одной установлено рентге-

нозащитное окно (имеется маркировка), 

во второй обычный стеклопакет с одним 

стеклом. Требуется его замена. До при-

ведения отделения в соответствие с уста-

новленными требованиями его эксплуа-

тация опасна для здоровья как персонала, 

так и пациентов».

Между прочим, каждая рентгеноза-

щитная дверь – это специальное изделие, 

в котором толстые пластины свинца об-

ложены борированным полиэтиленом. 

Никаких «щелей» в них, естественно, 

и близко не предусмотрено, иначе вся 

защита будет абсолютно бесполезной. 

Ищут пожарные. Найдет ли 
полиция? 
В различных актах и в письме главного 

врача Детской областной больницы в 

адрес первого заместителя губернатора 

Вадима Потомского перечислены десят-

ки видов недоделок, а фактическое их 

количество исчисляется сотнями. За 10 

дней до открытия нового корпуса попро-

бовали запустить лифты. Ни один из семи 

не запустился. В нерабочем состоянии 

находится система вентиляции и конди-

ционирования, не смонтирована охран-

но-тревожная сигнализация, отсутствует 

металлодетектор. 

Обращения руководства больницы 

в «Орелгосзаказчик», который пригла-

сил нерадивых подрядчиков к реализа-

ции столь крупного проекта, имеющего 

огромное социальное значение для жи-

телей области, остались без официаль-

ных ответов. А сам губернатор Вадим 

Потомский про ленинский лозунг «Все 

лучшее – детям!», похоже, окончательно 

забыл. Кто же оказался в этом деле бене-

фициаром или, как любит выражаться 

орловский губернатор, «интересантом», 

предстоит теперь выяснять контроли-

рующим и правоохранительным орга-

нам… Т

С приходом Вадима Потомского в Орловскую область губернатором только 

за 2015 год чистая прибыль ООО «321 ВСУ», директором которого является 

все тот же господин Саркисов, так красиво рассказывавший о «сданной 

и пересданной» детской больнице, выросла в 10,8 раза. И это несмотря на 

кризисные явления в экономике, не обошедшие регион стороной! Интерес-

но, во сколько раз выросла прибыль этого ООО после «юбилейных» заказов 

в 2016 году?

КСТАТИ

В 60 раз
больше допустимой нормы – 
риск получить такую дозу ради-
ации грозит маленьким паци-
ентам новой больницы в Орле
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1  Губернатор Орловской 

области – человек с размахом.

2  , 3  В таком виде сданы 

рентгенозащитные двери 

в детской больнице.

1

2 3



КУЛЬТУРА | 9www.trud.ru | 18 ноября | 2016 | ТРУД

Станислав Говорухин призвал жестче наказывать вандалов.
Глава комитета по культуре Госдумы предложил внести в статью 214 УК РФ (вандализм) определение наказания 

за осквернение, порчу или уничтожение произведений искусства – штраф до 1 млн рублей или лишение свободы до двух лет 

«28 панфиловцев»: гром войны
На экраны выходит долгожданный народный фильм

день», «Наводчица») да постав-

ленный их совместными усили-

ями ужастик «Поймать ведьму». 

Согласитесь, с таким творческим 

багажом браться за столь ответ-

ственную постановку – занятие 

рискованное.

Не скажу, что фильм «28 пан-

филовцев» убедил меня в огром-

ном творческом потенциале 

авторов, до поры до времени 

дремавшем в недрах их худож-

нических натур. Фильм снят ско-

рее старательно, чем талантливо. 

Скорее добросовестно, нежели 

вдохновенно. Скорее мастерови-

то, чем мастерски. Зато видно, 

что творческий дуэт очень от-

ветственно отнесся к работе, ко-

торая в общей сложности заняла 

более шести лет, – сценарий был 

закончен еще летом 2009 года. 

Потом, как водится, было беско-

нечное, изнурительное добыва-

ние денег – урывками, по крохам, 

были съемки рекламных тизеров, 

которые выкладывались в Сеть и 

помогали собирать средства на 

новый этап работы.

Параллельно искалась нату-

ра, утверждались актеры, шли 

переговоры с российскими и ка-

захстанскими чиновниками от 

культуры. Наконец, заключались 

соглашения с многочисленными 

партнерами фильма, в том числе 

с разработчиками исторической 

военной онлайн-игры «Гром вой-

ны», в которой с максимальной 

достоверностью воссоздаются 

все виды боевой техники, ору-

жия, обмундирования того вре-

мени, исторические карты и сам 

ход сражений.

В итоге фильм «28 панфилов-

цев» по своей эстетике в чем-то 

как раз и напоминает компью-

терную игру. Ты как бы погружа-

ешься в безусловную, точную в 

малейших деталях, абсолютно 

правдивую военную обстановку, 

сложившуюся у подмосковного 

разъезда Дубосеково на стыке 

осени и зимы 1941 года. Смот-

ришь на экран – и всеми порами 

ощущаешь: вот так в промерзшей 

земле задубевшими солдатскими 

руками рылись окопы и бруст-

веры, вот так изготавливались 

связки гранат и их муляжи, вот 

так выбиралось место для пуле-

метного расчета, вот так натяги-

вались на орудия и набрасыва-

лись на траншеи маскировочные 

сетки. Вот так по русскому засне-

женному полю шли, изрыгая чад 

и смерть, бесчисленные чужезем-

ные танки с крестами на броне. 

И вот так – смекалкой и умением, 

отвагой и самопожертвованием, 

огнем и мечом, а если надо, то и 

штыком, и саперной лопаткой, 

и подвернувшимся под руку то-

пориком – их остановила рота 

панфиловцев. Сначала их было 

порядка 50, потом осталось 28, 

в финале, перед новой фашист-

ской атакой, мы видим лишь 

горстку несломленных бойцов, 

которые на наших глазах превра-

щаются в монумент.

В фильме, по сути, нет при-

вычной драматургии, нет раз-

вернутых характеров, нет, допус-

тим, ретроспекций в довоенную 

жизнь героев, нет каких-то своих 

оригинальных сюжетных ходов. 

Не считать же таковым странный 

разговор выдвигающихся на по-

зицию бойцов о семи наемни-

ках-самураях, которые защити-

ли деревню от набегов чужаков. 

Понятно, что авторы хотели 

устроить некую перекличку с 

шедевром Акиры Куросавы, но 

фильм японского классика на 

этот сюжет появился только в 

1954 году, а его ремейк – голли-

вудская «Великолепная семер-

ка» – еще позже. Откуда совет-

ские солдаты в 1941 году узнали 

об этом японском мифе задолго 

до самого Куросавы – загадка сия 

велика есть.

На такие необязательные, 

выбивающиеся из канвы филь-

ма разговоры авторы времени 

почему-то не пожалели. А между 

тем из большой картины мы узна-

ли не так уж много нового хотя бы 

о ком-нибудь из 28 героев-панфи-

ловцев. Включая, увы, и легендар-

ного политрука Василия Клоч-

кова (его играет актер Алексей 

Морозов), который, конечно, про-

изнесет в фильме знаменитые, 

хотя и слегка видоизмененные 

слова о том, что Россия велика, 

а отступать некуда, мелькнет еще 

пару раз в боевых эпизодах, но 

на этом, по сути, свою экранную 

функцию исчерпает. 

За иск лючением первы х 

двадцати минут, когда мы бег-

ло знакомимся с коллективным 

портретом панфиловцев, все 

оставшееся время на экране идет 

реконструкция боя. Подробно 

показанного, дотошно воспро-

изведенного, выразительно сня-

того и убедительно сыгранного 

актерами боя. То, что в советских 

военных фильмах – таких, на-

пример, как «Баллада о солдате», 

«Горячий снег», «Они сражались 

за Родину», – было фрагментом 

произведения, здесь стало его 

сюжетом и его основным со-

держанием. Одна атака, вторая, 

третья... Грохот пушечных и 

танковых выстрелов, кинжаль-

ный пулеметный огонь, взрывы 

гранат, горящие танки, горящие 

священной ненавистью к врагам 

глаза героев-панфиловцев… 

Наверное, молодежи такой 

экспрессивно-визуальный под-

ход придется по душе, людям 

постарше, боюсь, этого будет 

все-таки маловато. Но не станем 

спешить с оценками. 16 ноября 

в кинотеатре «Октябрь» прошла 

громкая премьера фильма для 

московской элиты, 19 и 20 но-

ября состоятся превью-сеансы 

для обычной публики, а 24 но-

ября фильм «28 панфиловцев» 

выходит в широкий прокат. Как 

его примет массовый зритель, 

для которого, в конечном счете, 

и снималось кино, мы узнаем уже 

очень скоро. Экран покажет. Т

•ПРОКАТ•

Это может показаться стран-

ным комплиментом, но луч-

шие кадры фильма «28 панфи-

ловцев» начинаются… после 

финальных титров. Во всю 

ширину экрана в течение 

20 минут идут имена и фами-

лии людей, которые оторвали 

от семейного бюджета часть 

своих доходов, чаще всего 

весьма скромных, и помогли 

фильму «28 панфиловцев» 

стартовать, а потом и состо-

яться как факт искусства. 

В исконно русской традиции, 

с помощью пущенной по кругу 

шапки, были собраны 35 млн 

рублей – четверть бюджета 

этой масштабной героико-пат-

риотической драмы. Не зря 

создатели «28 панфиловцев» 

считают свой проект истинно 

народным. Хотя не стоит сбра-

сывать со счетов и солидные 

денежные вливания от Мини-

стерства культуры РФ, а также 

от дружественного Казахста-

на, где в 1941-м была сформи-

рована дивизия под командо-

ванием Ивана Васильевича 

Панфилова.

ЛЕОНИД ПАВЛЮЧИК
КИНООБОЗРЕВАТЕЛЬ «ТРУДА»

М
ежду тем фильм поначалу 

позиционировался едва 

ли не как некий протест-

ный жест. Его создатели 

напористо уверяли, что 

хотят снять честное кино о вой-

не, которое будет противостоять 

фальшивой и конъюнктурной, по 

их мнению, эстетике «Сталингра-

да» и «Утомленных солнцем – 2». 

Поэтому Министерство культуры 

поначалу с опаской отнеслось к 

этому стихийно возникшему про-

екту. Но отснятый материал по-

казал, что никаких революцион-

ных новаций в «28 панфиловцах» 

нет. По своей идеологии фильм 

вполне укладывается в русло 

традиционного советского воен-

но-патриотического кино. Разве 

только в итоге обошелся россий-

ской казне в разы дешевле, чем 

названные выше фильмы, хотя 

по масштабу съемок и по качеству 

картинки в целом им не уступает.

Честно говоря, я с определен-

ным недоверием относился к 

шумихе вокруг этого замысла и, 

редкий случай, понимал логику 

министра культуры Владимира 

Мединского, который не спешил 

протянуть руку помощи авторам 

новоявленного патриотического 

блокбастера. Лично меня смущал 

творческий бэкграунд энергич-

ных авторов – Андрея Шальопы 

и Кима Дружинина, в фильмо-

графии которых преобладали 

дежурные комедии («Море по 

колено»), криминальные и шпи-

онские боевики («Последний 

Плисецкая просила: «Сделай мне стерву!»
•ИЗ ЖИЗНИ ПАМЯТНИКОВ•

20 ноября, в 91-й день рождения Майи 

Плисецкой, в Москве появится памят-

ник великой балерине. Редкий случай, 

когда споров по поводу уместности но-

вого монумента и его художественных 

качеств не ожидается.

СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Идея создать скульптуру возникла три 

года назад у... самой Плисецкой. Рассказы-

вает автор, скульптор Виктор Митрошин: 

«Позвонила Майя Михайловна: «Листаю 

твой буклет и думаю – давно ты меня не 

лепил...» 

Еще в 1994-м, в пору подготовки первого 

балетного конкурса «Майя» в Петербурге, 

Виктор Митрошин вылепил с Плисецкой 

скульптурный приз конкурса. И, конечно, 

осенью 2013-го ваятель воспользовался 

приглашением великой балерины: «При-

вез эскиз, Майя Михайловна стала крити-

ковать: «Тут у меня суставчик не такой, 

руки и шею хотелось бы подлиннее... В 

общем – сделай мне стерву!» 

Пришло естественное решение лепить 

Плисецкую в самой ее легендарной роли – 

Кармен. Через полтора года Майи Михай-

ловны не стало. И скульптура обрела новый 

смысл – памятника. Митрошину помога-

ла советами известная балерина Татьяна 

Предеина. А главным критиком стал ком-

позитор Родион Щедрин, муж Плисецкой. 

На первый вариант он отозвался: «Ну, это не 

балерина. И стоит низко, все будут лапать». 

На второй: «Балерина, но не Майя». И только 

третий одобрил: «Вот это – Майя!»

Митрохин и его соавторы, архитекторы 

Алексей Тихонов и Василий Перфильев, 

установили четырехметровую фигуру на 

пуантах на пятиметровый пьедестал. Ком-

позиция выглядит устремленной вверх 

и очень естественной в образовавшемся 

несколько лет назад сквере на Большой 

Дмитровке. Место это, как напомнил гла-

ва столичного департамента культуры 

Александр Кибовский, сразу получило 

народное название «сквер Плисецкой» 

благодаря громадному, во всю стену, граф-

фити балерины, созданному бразильским 

художником Эдуардо Коброй. 

«Пространство угадано очень точно, – 

говорит знаменитый коллега Плисецкой 

Владимир Васильев. – И образ тоже. Я как-

то написал ей эпиграмму, начинавшуюся 

словами: «Я птица вольная. Я Майя...» Она 

действительно была птицей вольной, под-

нимавшейся над всеми нами».

Памятник, как пояснил замминистра 

культуры РФ Александр Журавский, обо-

шелся в 20 млн рублей. Эти деньги мини-

стерство собрало из внебюджетных источ-

ников, внес свой вклад и фонд «Искусство, 

наука и спорт» Алишера Усманова.

Если бы так же благополучно серия па-

мятников великим артистам Большого 

театра и продолжилась... Тот же Влади-

мир Васильев посетовал, что не удалось 

«пробить» монумент легендарной Гали-

не Улановой в 2010 году к ее 100-летию, 

«остается слабая надежда на 110-летие». 

А Александр Кибовский заметил «Труду», 

что сам департамент культуры памятники 

не ставит, он лишь может принять опеку 

над уже готовым монументом – охранять, 

чистить, ремонтировать... Т

«Сквер 

Плисецкой». 

Снимок сделан 

вчера из окна 

редакции 

газеты «Труд». 

75 лет
со дня гибели генерала Панфилова, 
командира 316-й стрелковой дивизии, 
героически сражавшейся в битве под 
Москвой, исполняется сегодня, 18 ноября
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– Я говорю с вами из поселка Ханымей Ямало-Ненецкого 
автономного округа. Вчера мы с друзьями пианистом Рэ-
мом Урасиным и баянистом Николаем Сивчуком были в го-
роде Губкинский, до этого – в Новом Уренгое и Надыме. 
Мы уже восьмую осень ездим по этим краям с концертами 
и мастер-классами. 

О музыке под северным сияньем
Здесь много музыкальных школ, некоторые – так просто 
дворцы. Именно такая, например, в поселке с населени-
ем 4471 человек, где я сейчас нахожусь. В этих школах 
роскошные рояли. Так, в Тарко-Сале два «Фациоли» и два 
«Стейнвея». С другой стороны, не хватает педагогов, на-
стройщиков. А еще скрипок и флейт... Чтобы вам было 
понятно – на разницу в цене двух «Фациоли» и более 
скромных роялей можно было бы организовать гастроли 
и мастер-классы выдающихся музыкантов на протяжении 
15–20 лет. Но в краю больших газовых денег их не всегда 
рационально тратят. 

Здесь явный дефицит общения с музыкантами с Боль-
шой земли или, как говорят местные жители, просто 
Земли, будто речь о другой планете. В Губкинский, где мы 
играли прошлой осенью, за год никто с концертами клас-
сической музыки не приехал. А в этом маленьком городе 
40 ребят учатся скрипке... 

Все в этой жизни держится на человеческих отношени-
ях. К Ямалу мы прикипели благодаря другу Коли Сивчука, 
тоже баянисту Евгению Колтунову, который теперь воз-
главляет культурное ведомство в Салехарде. Точно так же 
благодаря инициативе другого энтузиаста, Алисы Бирю-
ковой, замглавы департамента культуры Владимирской 
области, уже третий год проходит летний фестиваль «Музы-
кальная экспедиция». Квартеты Брамса, секстеты Чайков-
ского и Шенберга звучат прямо на деревенских площадях. 

О «Камчатке» с видом на Эстонию
Благодаря связи с журналистом Филиппом Бахтиным я езжу 
каждое лето в творческий лагерь «Камчатка» на эстонском 
острове Сааремаа, где подростки ставят концерты, спек-
такли, фильмы. Почему на Сааремаа? Организовать такой 
лагерь в Эстонии оказалось проще, чем в России, – меньше 

бюрократии. Вожатыми приезжают актриса Виктория Тол-
стоганова, режиссер Сергей Нурмамед. Пока только для 
русских детей. Не исключаю, что со временем это станет ме-
стом совместного творчества нашей и эстонской молодежи.

Ну и о фестивале Vivacello. Он проводится уже в восьмой 
раз. Благодарны за поддержку Московской филармонии. 
Есть любопытные спецпроекты. Например, «Реки и улицы» 
18 ноября – стихи и песни на стихи Иосифа Бродского, при 
участии актера Артура Смольянинова и пианистки Леры 
Коган. Дорог мне концерт, который мы организовали для 
моего профессора Давида Герингаса к его 70-летию: он 
сыграет 20 ноября в Большом зале Московской консерва-
тории все пять сонат Бетховена для виолончели и фортепи-
ано (с молодым, но уже известным пианистом Филиппом 
Копачевским). А 22 ноября в Малом зале выступят ученики 
Герингаса немцы Йенс Петер Майнц и Вольфганг Шмидт в 
составе дуэта Cello Duello. В последний же день праздника 
итальянец Джованни Соллима, немец Клаудио Борхес и 
ваш покорный слуга сыграют редко исполняемое Концер-
тино Прокофьева. А в фойе будет выставка, посвященная 
140-летию со дня рождения Пабло Казальса – основателя 
современной школы виолончельного исполнительства.

О пользе уличной виолончели 
Виолончель набирает популярность. Она звучит даже в 
руках уличных музыкантов. Правда, в последнее время с 
ними затеяли борьбу. Хочу их защитить: вот уж точно не они 
– главные источники беспорядка и шума! Я сам когда-то 
играл с друзьями на Арбате. Мне тогда было 16, моим при-
ятелям – замечательным флейтистам Полине Перкиной 
(сейчас живет и работает в Швейцарии) и Жене Яковлеву 
(давно служит в Госоркестре) по 13. Мы тогда неплохо 
заработали и почувствовали вкус к концертной деятель-
ности. Так что не гоняйте уличных музыкантов. Слышал, 
в Москве объявили фестиваль уличной музыки. Правда, 
почему-то сделали это в самое холодное время года, с осе-
ни по февраль… Т

ЗАПИСАЛ СЕРГЕЙ БИРЮКОВ

Виолончелист Борис Андрианов – это неуемная 

энергия, огромное количество концертов и 

самые необычные фестивали, проходящие в за-

лах Третьяковки и на сельских площадях. Вот и 

в эти дни в Москве проходит самый известный 

фестиваль Бориса – Vivacello. Корреспондент 

«Труда» позвонил музыканту, но застал его пу-

тешествующим со своей драгоценной 300-лет-

ней виолончелью «Доменико Монтаньяна» в... 

ямальской тундре.  

Музыка на вечной 
мерзлоте
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Монологи

БОРИС АНДРИАНОВ
МУЗЫКАНТ

Виолончель набирает 
популярность. Она звучит даже 
в руках уличных музыкантов. 
Правда, в последнее время 
с ними затеяли борьбу. Хочу их 
защитить: вот уж точно не они – 
главные источники беспорядка 
и шума!

Монологи
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Итак, 53-я позиция в рейтинге ФИФА – так низко наша 
сборная еще никогда не падала. Умудрились проиграть 
даже Катару (91-я строчка). А ведь соперники России 
располагаются куда выше: Германия – 2-е место, 
Чили – 6-е, Португалия – 8-е, Мексика – 17-е, Австра-
лия – 40-е и только Новая Зеландия на 116-й строчке.

Впрочем, что нам рейтинги? Все и так видно на поле. 
Считалось, что новый тренер сборной максималист Ста-
нислав Черчесов уж точно заставит своих подопечных 
рвать жилы на поле. Но куда там! Этот футбол как из 
фильма ужасов – бессмысленный и беспросветный. За 
три месяца через команду прогнали около 40 игроков, 
но и в лупу не видно ни костяка команды, ни лидеров, ни 
внятной тактической схемы. Болельщики разных поко-
лений соглашаются: это самая слабая сборная России в 
истории. Даже та, по которой когда-то катком прошлась 
Португалия (7:1), выглядела посолиднее.

И что мы слышим? «У нас новая сборная, нужно 
время сыграться…» – это Александр Кокорин, просла-
вившийся летней гулянкой в Ницце. Глава РФС Мутко 
же, повышенный до вице-премьера, гнет свою линию: 
мол, играем как можем. «Надо к этому спокойно от-
носиться. Это наш уровень, раз мы Катар не можем 
обыграть». 

Защитник Василий Березуцкий проанализировал 
ситуацию куда глубже: «К сожалению, последнее хоро-
шее поколение, которое у нас выпустилось, это игроки 
1979–1984 годов. Они еще что-то показывали в Ев-
ропе. В сфере детского спорта мы остались на том же 
уровне, что и 35 лет назад. Те же самые методики, поля, 
турниры, когда другие страны поняли, что это прибыль-
ный бизнес, и шагнули далеко вперед». 

Но мы все оглядываемся в прошлое и алкаем чуда. 
Решено, например, выйти в матчах на Кубок конфеде-
раций в форме, которая была у СССР на серебряном 
Евро-88. Глядишь, волшебным образом возникнет дух 
победителей...

Кубок конфедераций образовался в начале 1990-х. 
После «пробы пера» ФИФА понравилась идея сорев-
нований между сильнейшими сборными континентов, 
и она взяла турнир под свое крыло. На сегодня он ут-
вердился в качестве разогрева за год до чемпионата 
мира. Заодно проверяется готовность страны-хозяйки 
к мундиалю.

На Кубок конфедераций попадают неожиданные 
участники. Например, в 2013-м на турнир пожаловала 
сборная Таити, повеселившая публику. Команда, со-
стоявшая из курьера, бухгалтера, учителя физкультуры, 
альпиниста и девяти безработных, сыграла 0:8 против 
Уругвая, 0:10 с Испанией, 1:6 с Нигерией. Зато как они 
праздновали единственный забитый гол! 

Но в Россию приедут люди серьезные (матчи пройдут 
с 17 июня по 2 июля 2017 года). Чемпион мира Герма-
ния, победительница Евро Португалия, вполне боевые 
Чили с Мексикой. Да и Австралия с Новой Зеландией не 
промах. Седьмой участник – хозяйка ЧМ Россия, вось-
мой определится в январе после Кубка африканских 
наций. Нынешний турнир будет первым с 1997 года без 
участия Бразилии, выигрывавшей его четыре раза. 

На турнире в России будет использоваться система 
автоматического определения взятия ворот, внедрен-
ная ФИФА на ЧМ-2014. А к 2018-му ФИФА вынашивает 
планы внедрить и видеоповторы.

Вопрос вопросов: будет ли готов к Кубку конфеде-
раций его главный стадион «Крестовский»? Много-
страдальный питерский долгострой обещают сдать 
в конце года, но наладка оборудования будет идти 
вплоть до июня. А тут еще чиновники ФИФА раскрити-
ковали «вибрирующее» поле. Если что, «Крестовский» 
готовы заменить столичные «Лужники», реконструкция 
которых почти завершена. Другие матчи пройдут на 
московском стадионе «Спартака», «Казань-Арене» и 
сочинском «Фиште». Т

АНДРЕЙ ГОРЛОВ

За семь часов
переплыли Мертвое море в самой широкой его части 

28 спортсменов из разных стран мира

Сбиты на взлете
Почему эти девочки, ярко сверкнув на спортивном небосклоне, 
заканчивают карьеру к 22 годам? Через неделю в Казани пройдет жеребьевка 

Кубка конфедераций – 2017. Турнира, кото-

рый считается генеральной репетицией чем-

пионата мира. Состав участников ожидается 

чуть ли не сильнейший в истории, цены на би-

леты радуют глаз. Одно омрачает грядущий 

праздник: никчемная игра сборной России, 

бьющей антирекорды.

Российские биатлонисты
Тимофей Лапшин и Екатерина Аввакумова подали документы на получение 

южнокорейского гражданства, чтобы перейти в сборную этой страны

Тем временем на улице Евге-

нии Медведевой один праздник 

за другим. Прошлой зимой – по-

беда на финале Гран-при – 2015 

и чемпионате Европы, весной – на 

чемпионате мира, в новом сезо-

не – на этапах Гран-при в Канаде 

и Франции. Мировая рекордсмен-

ка в произвольной программе, 

Женя все равно недовольна со-

бой: «Надо на морально-волевых 

выходить и соревноваться!». Как 

же Медведева-2016 напоминает 

Липницкую-2014! За тем исклю-

чением, что еще не выигрывала 

Олимпиаду. А может, оно и к луч-

шему? Зато сейчас Женю называ-

ют фавориткой Пхенчхана-2018 

и вообще главной звездой на 

ближайшие годы. А между тем 

в субботу 19 ноября ей исполня-

ется только 17... 

Да, тернист девичий путь в 

большом спорте. Так, 18-летняя 

фигуристка Анна Погорилая едва 

не оступилась в самом начале: 

«В 11 я заработала сотрясение 

мозга, травмировала колени. 

Хотела уже покинуть лед», – 

вспоминает она. Затем все же 

преодолела юниорский период 

и осенью 2013-го выиграла свой 

первый этап Гран-при. Начались 

проблемы со спиной. И только к 

началу 2016-го Погорилая догна-

ла лидеров, завоевав по бронзе 

на чемпионатах Европы и мира. 

И все это на фоне подростковых 

проблем и поступления в универ-

ситет. «Когда я совсем была ноль 

от усталости, мне отменяли за-

нятия. Говорила маме: «Не могу 

уже заниматься, сейчас засну!» 

19-летнюю Елизавету Туктамы-

шеву несколько лет назад назы-

вали главной российской надеж-

дой. Первый успех (евробронза в 

2013-м), впечатляющая техника с 

тройным акселем… Но затем как 

отрезало: Лиза не попала в сбор-

ную в Сочи-2014. И только в 2015-м 

доказала, что ее рано списывали 

со счетов, победив на первенствах 

мира и Европы. Для этого потребо-

валось работать над психологией, 

объясняет Туктамышева: «Изме-

нилось мое отношение к соревно-

ваниям... Катаюсь уже больше как 

женщина, а не как девочка». 

А вот возвращение еще одной 

чемпионки Сочи-2014 Аделины 

Сотниковой все откладывается. 

Фактически после олимпийского 

сезона она не соревновалась, зале-

чивая одну травму за другой. «Не 

хочу уйти, как Тара Липински, – 

говорит Аделина. – Хотя понять ее 

могу. Это большой груз: миллионы 

людей обсуждают каждый твой 

поступок, внешний вид. Чуть что-

то не так, со всех сторон упреки». 

Липински, американская фи-

гуристка, в 15 лет выигравшая 

ЧМ-1997, а в 16 завоевавшая 

олимпийское золото Нагано, – 

хрестоматийный пример спорт-

сменки, чья карьера прервалась 

на взлете. На волне популярно-

сти она решила выступать в шоу 

«Звезды на льду», но заработала 

травму бедра и в 19 повесила 

коньки на гвоздь. Казалось, все-

народная любовь обеспечит ей 

успешную карьеру в шоу-бизнесе. 

Но и там Тару ждало разочаро-

вание: в кино и телесериалах ей 

доверяли только эпизодические 

роли. Сейчас она подрабатыва-

ет ТВ-комментатором. Кстати, 

в трансляциях из Сочи-2014 аме-

риканка тепло отзывалась о Лип-

ницкой (почти однофамилице): 

«Я влюбилась в эту девочку! Но 

вот смотрю на нее и вспоминаю 

себя в ее возрасте. Вскоре начнут-

ся гормональные изменения в ор-

ганизме, и вся эта работа пойдет 

прахом». Как в воду смотрела...

Многообещающим был старт 

и у Сары Хьюз. В 16 она олимпий-

ская чемпионка Солт-Лейк-Сити – 

2002, а сенатор Хиллари Клинтон 

предлагает ввести новый празд-

ник – День Сары Хьюз. Что дальше? 

Сара решила сделать паузу ради 

университета. Но... Появился лиш-

ний вес, фигурное катание при-

шлось забросить окончательно... 

Еще драматичнее сложилась 

судьба украинки Оксаны Баюл, 

чье выступление в олимпийском 

Лиллехаммере-1994 в 17-летнем 

возрасте считается одним из 

лучших в истории спорта. Заво-

евав золото, Оксана переехала 

в США, но не прижилась: скан-

далы и ДТП, алкоголизм и реа-

билитации… До спорта ли тут? Т

•ЗА КРОМКОЙ ПОЛЯ•

Интрига нынешнего сезона 

в фигурном катании связана с 

судьбами наших звездочек – 

Юлии Липницкой и Евгении 

Медведевой. Юные фигурист-

ки, каждая по-своему, ощути-

ли прихотливость фортуны, 

отправляющей 

тебя то к олим-

пийским верши-

нам, то на грань 

выживания в спорте. Примеры 

этих девушек, испытывающих 

на себе огромные физические 

и эмоциональные перегрузки, 

весьма поучительны.

СЕРГЕЙ СТЕЧКИН

Г
оворят, большой спорт – это 

игра в рулетку, где на кон 

спортсмен ставит самого 

себя. С раннего детства – тре-

нировки и сборы, строгий ре-

жим, травмы, минимум обычных 

подростковых развлечений, учеба 

на втором плане... И все во имя бу-

дущего взлета к сияющим верши-

нам. А если он не случился? Тогда 

легко можно оказаться на обочи-

не жизни: ни хорошего образова-

ния, ни карьерных перспектив, 

ни денег. Вдвойне тяжело пред-

ставителям тех видов спорта, где 

пик приходится на совсем юный 

возраст, – тем же фигуристкам и 

гимнасткам, осваивающим ми-

ровые пьедесталы в 15–16 лет. 

«Будем разбираться, явно 

есть проблемы со здоро-

вьем. Скажем так – от-

нимается нога», – эти 

слова, сказанные о 

Юлии Липницкой ее 

наставником Алек-

сеем Урмановым на 

ноябрьском этапе 

Гран-при в Москве, шокировали 

болельщиков. В народе Липниц-

кая остается одним из символов 

победной сочинской Олимпиады. 

Но 2,5 года с той поры прошли для 

Юли в борьбе с собой.

Вскоре после Игр экс-тренер 

Липницкой Этери Тутберидзе 

молвила: «Когда соревнования 

превращаются в мучения, спорт-

смен потихонечку рассыпается. 

Если Юля научится получать удо-

вольствие в каторжном труде, то 

мы получим чемпионку на дол-

гие времена». Но новоиспеченная 

звезда, гревшаяся в лучах славы, 

не слышала предостережений. В 

2015-м она перешла тренировать-

ся к Урманову и переехала из Мо-

сквы в Сочи. 

«В тренировках я каждый день 

испытывала шок. Новым было 

все. Например, большое коли-

чество общефизической подго-

товки. Выяснилось, что у меня 

вообще нет мышечного корсе-

та…» – сетовала фигуристка. А тут 

еще стремительное взросление. 

Когда болельщики увидели Юлю 

после долгого перерыва, они ах-

нули: хрупкая 15-летняя девочка 

осталась в прошлом. «Я бегала, 

отказывалась от еды, но ничего не 

могла сделать. Ложку меда в чай 

положила – получи килограмм 

сверху», – жаловалась Юля.

На турнирах проблемы обора-

чивались осечками и нелепыми 

падениями. Публика, еще не-

давно носившая спортсменку на 

руках, поставила крест на ее оди-

ночной карьере. Впрочем, регу-

лярные слухи о переходе в парное 

катание вызывали у Липницкой 

резкую реакцию: «Я лучше закон-

чу с катанием, чем сделаю это».

Казалось, в этом сезоне дело 

налаживается: первые прокаты 

прошли уверенно, эксперты на-

хваливали образ и программу. 

Но в октябре Липницкая внезап-

но снимается с американского 

этапа Гран-при, а на московском 

этапе вдруг останавливается 

прямо посреди выступления, 

не в силах докатать его до кон-

ца. Заметна болезненная блед-

ность. «Кто-то не досмотрел за 

диетой. Это обез воживание, 

недостаток калия и магния в 

организме», – предположила 

знаменитая Татьяна Тарасова. 

Скоро ли фигуристка вернется 

на лед и не упущен ли последний 

шанс для продолжения карьеры? 

Ответа нет.

Большой футбол, 
маленькие надежды

ГЛАС С ТРИБУНЫ

Юлия Липницкая (справа) и Женя Медведева. 

Два мира, две судьбы...

В 22 года
закончили выступать гимнастки Ольга 
Капранова, Евгения Канаева и Виктория 
Комова, теннисистка Анна Курникова. 
Еще раньше повесили коньки на гвоздь 
олимпийские чемпионки в фигурном катании 
Оксана Баюл, Сара Хьюз, Тара Липински...
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ШТРИХИ

Немало досрочных «пенсионерок» 
и в гимнастике. Вспомним Ольгу Капра-
нову. К пекинской Олимпиаде-2008 она 
подошла в ранге девятикратной чемпи-
онки мира и нацеливалась на победу. 
Но вдруг сорвала одно из упражнений 
и заняла четвертое место. От потрясе-
ния так и не смогла оправиться. И в 22 
объявила об уходе. 
Евгения Канаева тоже ушла в 22, хотя 
к тому времени она добилась всего, что 
возможно (два олимпийских золота, 17 
побед на ЧМ, 13 на ЧЕ). Самый расцвет 
сил – но стимулов уже не осталось…
А минувшим летом стало известно о за-
вершении карьеры 21-летней Виктории 
Комовой. Она засверкала в составе 
сборной в 2011 году, в олимпийском 
Лондоне взяла две серебряных медали. 
Но дальше все пошло комом: травмы, 
лечение, простой. «Зря я как следует не 
отдохнула после Лондона. Уже через две 
недели мы возобновили тренировки. 
Полным ходом началось взросление ор-
ганизма, а его продолжили грузить», – 
сокрушалась она позднее. 
Среди рано погасших звезд и яркая 
теннисистка Анна Курникова. Пошумев 
на турнирах Большого шлема, она за-
чехлила ракетку все в те же 22 года. 
Формальный повод – травма, но Анна 
уже снималась для мужских журналов 
и завела роман с певцом Энрике Игле-
сиасом. Курникова и сейчас востребо-
вана в рекламе и на ТВ, и с Иглесиасом 
они вместе. Вот только Большой шлем 
примерить ей так и не удалось...

КСТАТИ

Билеты на Кубок конфедераций можно купить 
на сайте FIFA.com, создав учетную запись и по-
следовав инструкциям. Для посещения стадиона 
придется оформить паспорт болельщика на сайте 
fan-id.ru. Часть билетов уже продана, причем 
95% купили россияне. Следующий этап продаж 
пройдет с 1 декабря по 19 января. Для граждан 
России выделена отдельная категория билетов: 
960 рублей на матч группового раунда, 2240 – на 
матч-открытие и полуфиналы, 2560 – на финал. 
Международный прайс – от 70 долларов. 
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Хрупкими экспонатами в Гусь-Хрустальном восхищались цари, купцы и конкуренты. 
И президент Путин – может, именно потому музей все еще живой

«Ничего лучше я не писал...» Пушкин о поэме, которую 
не оценили современники

•СВИДЕТЕЛЬСТВА•

Тайны дома Романовых глу-

боко интересовали Пушкина. 

Из дневника поэта: «1834 год, 

21 мая. В Александре было 

много детского. Он писал 

однажды Лагарпу, что, дав 

свободу и конституцию земле 

своей, он отречется от трона 

и удалится в Америку». Царь 

скончался 19 ноября 1825 го-

да, так и не исполнив заду-

манного, но образ покаявше-

гося правителя продолжал 

жить. О том, как он возник в 

пушкинских сюжетах, расска-

зывает «Труду» литературо-

вед, лауреат премии Дашко-

вой Элеонора ЛЕБЕДЕВА. 

ЗАПИСАЛА ИРИНА СМИРНОВА
САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

– Император Александр был 

центральной фигурой эпохи не 

только как победитель Наполе-

она. Но многое изменилось для 

Александра именно в 1812 году. 

Сам он писал так: «Пожар Москвы 

просветил мою душу и наполнил 

мое сердце теплотою веры». Уче-

ник республиканца и атеиста Ла-

гарпа погрузился вдруг в чтение 

Библии. В летописях русских мо-

настырей сохранились воспоми-

нания о паломничестве государя 
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Хрустальный звон плывет через века

•МЕСТА ЗНАТЬ НАДО!•

Русский промышленник Аким Маль-

цов в приметы не верил, иначе не стал 

бы строить на песке – даже не замок, 

а целый город. Но овчинка стоила 

выделки. В середине XVIII века из 

Европы в Россию купцы за большие 

деньги везли хрустальные вазы для 

царя и бояр, а в домах простолюдинов 

даже посуда из стекла была большой 

редкостью. Неудивительно, что пред-

приимчивый Мальцов решил рискнуть 

и заняться, как сейчас бы сказали, 

импортозамещением. Экспедиции 

отыскали в глухих мещерских лесах 

песок, который годился как сырье для 

стекольного производства. И на реке 

Гусь заложили город, которому было 

суждено большое будущее.

ВАСИЛИЙ ЩУРОВ
ВЛАДИМИРСКАЯ ОБЛАСТЬ – МОСКВА

С
егодня в Гусь-Хрустальный изред-

ка заглядывают только торговцы и 

праздные туристы. Первые отправ-

ляются на так называемый стеклян-

ный рынок, где затовариваются 

люстрами, посудой и сувенирами. Про-

дается здесь все, чего душа пожелает, – от 

прессованных поделок до изящных бус, 

дутых сказочных коней и расписанных 

под заказ помпезных сервизов с двугла-

выми орлами. Хотя есть большой риск 

нарваться на подделку. Шесть лет назад 

Гусевский хрустальный пережил клини-

ческую смерть, а новые собственники, 

реанимировавшие производство после 

банкротства, пока запустили только не-

сколько плавильных печей. Поэтому под 

брендом знаменитого завода ушлые тор-

говцы нередко норовят всучить хрусталь 

из Белоруссии или Китая.

А вот вторые, то есть туристы, точно не 

прогадают, потому что их ждет встреча с 

уникальным Музеем хрусталя. Он еще с 

советских времен считается одной из до-

стопримечательностей Малого золотого 

кольца. Здесь и сейчас все экспонаты толь-

ко оригинальные, без обмана и подделок. 

Хотя начинать знакомство с городком 

лучше с прогулки по старым кварталам, 

не обезображенным панельным домостро-

ением. В царское время этот мещерский 

городок не зря сравнивали с Манчесте-

ром, где фабриканты впервые в Западной 

Европе стали строить типовое жилье для 

наемных рабочих. Вы удивитесь, но рус-

ские социальные стандарты английским 

как минимум не уступали. До наших дней 

в Гусь-Хрустальном сохранились десятки 

добротных кирпичных домов, где селились 

простые стеклодувы, граверы и граниль-

щики, мастера и служащие. Вообще много 

чего построили Мальцовы для своих работ-

ников – школу, училище, больницу и бога-

дельню, где, к слову, сейчас обосновалась 

местная администрация. 

Ну, а главной местной достопримечатель-

ностью называют бывший Георгиевский 

собор, возведенный по проекту Леонтия 

Бенуа. Историки архитектуры до сих пор 

спорят. Одни считают это величественное 

здание образцом неовизантийского стиля, 

другие – шедевром русской классической 

архитектуры. Что до самого создателя, то 

он в мемуарах написал так: «В этот храм 

я все вложил, что мог, и, может быть, он 

останется лучшим из моих произведений». 

Увы, время и люди храм не пощадили. 

Во времена богоборчества собор обезгла-

вили, внутри сначала разместили Дворец 

труда имени товарища Троцкого, потом 

библиотеку, школу, склады... Наконец, 40 

лет назад было решено передать само зда-

ние, а также чудом сохранившиеся фрески 

и полотно «Страшный суд» работы Виктора 

Васнецова Владимиро-Суздальскому му-

зею-заповеднику. Вскоре после реставра-

ции в стенах собора открылся тот самый 

Музей хрусталя.

на остров Валаам, в Саровскую 

обитель, в Псково-Печерский 

монастырь, в Киево-Печерскую 

и Почаевскую лавры. 

Духовный путь Пушкина, 

который сам он оценил как воз-

вращение «блудного сына» и «от-

рока Библии», располагал к тому, 

чтобы прочувствовать легенду 

о «самоотреченном царе» и о 

его покаянии. В народе упорно 

говорили, что государь не умер, 

что в гроб Петропавловской усы-

пальницы положен другой. И что 

на старчество Александра благо-

словил сам Серафим Саровский, 

в келье которого провел первые 

годы новый подвижник. А впо-

следствии получил благослове-

ние на отшельничество у митро-

полита Московского Филарета. И 

что, наконец, с 1837 года Алек-

сандр странствовал по России под 

именем старца Федора Кузьмича. 

Между тем в 1833 году Пушкин 

проехал всю Россию с севера на 

юг в поисках материалов о само-

званом Петре III и, конечно же, 

слышал о царе-страннике Алек-

сандре Благословенном. Сюжеты 

противоположные – уход царя в 

безымянность и присвоение цар-

ского имени. И той же осенью 

было создано произведение, так 

и не оцененное современника-

ми, – поэма «Анджело». 

«В одном из городов Италии 

счастливой / Когда-то царствовал 

предобрый старый Дук, / Народа 

своего отец чадолюбивый, / Друг 

мира, истины, художеств и наук. 

/ Но власть верховная не терпит 

слабых рук. <…> Нередко добрый 

Дук, раскаяньем смущенный, / 

Хотел восстановить порядок упу-

щенный; / Но как? Зло явное, 

терпимое давно, / Молчанием 

суда уже дозволено, / И вдруг его 

казнить совсем несправедливо 

/ И странно было бы – тому же 

особливо, / Кто первый сам его 

потворством ободрял...» 

Здесь вспоминаются слова им-

ператора Александра, сказанные 

генералу Васильчикову и князю 

Волконскому, и резолюция на 

донесении графа Бенкендорфа 

о тайных обществах: «Не мне их 

карать. Я сам посеял эти семена». 

Оставив своим наместником 

сурового Анджело, добрый Дук 

«докучного вниманья избегая, / 

С народом не простясь, incognito, 

один / Пустился странствовать, 

как древний паладин...». Узнав 

глубже свою страну и ее беды, 

вразумленный Дук возвращается 

(«со славой править»), отстраняет 

Анджело. Поэма была напечата-

на в 1834-м в альманахе «Ново-

селье». «Наши критики, – говорил 

Пушкин Нащокину, – не обратили 

внимания на эту пиесу и думают, 

что это одно из слабых моих со-

чинений, тогда как ничего лучше 

я не написал».

Еще один властитель, сло-

живший с себя корону и ушед-

ший в иночество, появляется в 

1835 году в стилизованном под 

испанские романсеро пушкин-

ском стихотворении «Родрик». 

Король, которого сочли убитым 

в битве, идет по дорогам своей 

страны и видит, что ее несчастья 

связаны с его былым грехом. Бед-

ствия народа – его личная вина... 

Кажется, автор «Родрика» читал 

огненные строки из письма ве-

ликой княгини Екатерины Пав-

ловны августейшему брату при 

первом известии о вступлении 

Наполеона в древнюю столицу 

России: «Мне невозможно более 

удерживаться, несмотря на боль, 

которую я должна Вам причи-

нить. Взятие Москвы довело до 

крайности раздражение умов. 

Недовольство дошло до высшей 

точки, и Вашу особу далеко не 

щадят. Если это уже до меня дохо-

дит, то судите об остальном. Вас 

громко обвиняют в несчастье, 

постигшем Вашу империю, во 

всеобщем разорении и разоре-

нии частных лиц, наконец, в том, 

что Вы погубили честь страны и 

Вашу личную честь». 

Автор «Родрика» своим чут-

ким сердцем проникся судьбой 

императора А лександра. То 

был тяжкий момент в жизни 

победителя Наполеона. Узнав 

о сдаче Москвы, Александр по-

седел в одну ночь. Всего 36 дней 

оккупант находился в русской 

столице и трижды предлагал 

перемирие: вдовствующая им-

ператрица, великий князь Кон-

стантин, весь двор и высшая 

бюрократия требовали от царя 

заключения мира. Чтобы усто-

ять, нужна была неимоверная 

твердость и помощь провидения. 

Вот тогда-то он и начал молить-

ся. Созданный Пушкиным образ 

властителя, отказавшегося от 

своего имени и престола, сокрыв-

шегося и покаявшегося в грехах, 

соотносится с формирующейся в 

русском народе легендой о «само-

отреченном царе» Александре 

Благословенном. Такой поэт, как 

Пушкин, не мог пренебречь обра-

зом царя, рожденным в народном 

сознании. Т
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Внук основателя 
династии Иван 
Мальцов служил 
секретарем 
русского 
посольства 
в Тегеране, 
когда фанатики 
вырезали всю 
дипмиссию во главе 
с Грибоедовым. 
Мальцов по 
случайности 
остался жив...

191 
год назад
скончался император Александр, 

но еще многие десятилетия жила 
легенда о «самоотреченном царе», 
странствовавшем по России под 
именем старца Федора Кузьмича

Небольшой экскурс в прошлое мы со-

вершили в сопровождении директора Вик-

тории Угрюмовой. Вдоль стен по периме-

тру сияет всеми цветами радуги история 

города и завода. Открывают экспозицию 

украшенные декором графины и бутыли 

из поташного стекла, с которых начинался 

Гусь-Хрустальный. Со временем освоили 

и запатентовали производство из знаме-

нитого «певучего» российского хрусталя с 

содержанием окиси свинца. Специалисты 

уверяют, что при легком дуновении такой 

бокал издает малиновый звон. Фантазия 

художников породила персонажей народ-

ных былин, сказочных обитателей морей, 

хрустальные саксофоны, трубы и целые 

оркестры. Имитирующее золото и серебро 

изделия представлены в виде кумганов 

и кальянов, которые были особенно по-

пулярны на Востоке...

Между делом Виктория Викторовна 

рассказала удивительную историю по-

корения Персии гусевским хрусталем. 

При Николае I внук основателя династии 

Иван Мальцов служил секретарем русской 

миссии в Тегеране. Когда религиозные 

фанатики взяли штурмом здание посоль-

ства и вырезали всю дипмиссию во главе 

с Грибоедовым, Мальцов по счастливой 

случайности остался жив. После траге-

дии шах принес извинения российскому 

императору, послы привезли в Петербург 

богатые дары, а Мальцовым было разре-

шено беспошлинно торговать хрусталем 

на рынках Персии и Средней Азии. 

Впрочем, гусевский хрусталь в особой 

протекции не нуждался. Изделия мест-

ных мастеров выставлялись на художе-

ственных и промышленных выставках, 

где не уступали конкурентам из Мурано, 

Богемии и Инсбрука. Среди завоеванных 

наград, например, есть бронзовая медаль 

Всемирной выставки в Чикаго 1900 года, 

высшая награда Grand Prix в Париже в 

1903-м, в послевоенные годы взяты глав-

ные призы на выставках в Братиславе, 

Брюсселе и Лейпциге. То есть качество 

подтверждалось и в советское время, в 

эпоху ширпортеба, когда хрустальный 

сервиз в шкафу считался признаком до-

статка в каждой семье. 

Как все это получалось в провинци-

альном, заштатном городке? «Мальцовы 

с самого начала стремились, чтобы на их 

заводах было все самое лучшее, – объясня-

ет директор музея. – Закупали передовое 

оборудование, посылали мастеров учиться 

за границу. В Гусь-Хрустальном богемское 

стекло умели делать не хуже, чем в Чехии, 

а в эпоху модерна освоили метод травле-

ния в «технике Галле», который покорился 

только мастерам Санкт-Петербурга...»

Все бы ничего, но у музея не склады-

ваются отношения с наследниками до-

революционных хозяев. В бытность пре-

зидентом Дмитрий Медведев подписал 

закон о возвращении церкви недвижимого 

имущества из муниципальной и федераль-

ной собственности. Сейчас в действующих 

храмах Гусь-Хрустального и окрестностей 

нет столпотворения даже в дни престоль-

ных праздников, так как мужская часть 

паствы постоянно уезжает на заработки. 

Местное духовенство в отношении рести-

туции ведет себя корректно, но начальство 

из Москвы время от времени напоминает, 

что пора бы вернуть собор. Хотя все раз-

умные люди понимают, что переносить 

музей невозможно – нет ни подходящих 

помещений, ни денег на обустройство.  

«Знаете, я за это время стала фаталист-

кой, – признается Виктория Угрюмова 

и бросает взгляд на полотно Васнецова 

«Страшный суд». – Ведь по большому счету 

мы с церковью делаем одно дело. И если 

после выхода закона идет седьмой год, а 

музей живет, значит, высшие силы на на-

шей стороне. Разве не так?»

P.S. Директор имеет в виду не только силы 
небесные. Владимир Путин после избрания 
президентом на первый срок побывал в Му-
зее хрусталя и оставил запись, которая сейчас 
читается как охранная грамота: «Уникальные 
люди, уникальный музей. Спасибо!». С тех пор 
прошло 14 лет. Теперь и мы можем с полным 
правом добавить в адрес уникального музея: 
«Спасибо, что живой!» Т

1  В центре зала выставлены 

шедевры современных 

мастеров.

2  Любимый экспонат 

директора – «Стеклянный букет» 

крепостного мастера Васильева.

1

2

Император Александр I и его знаменитый кучер Байков.
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Герой России, герой неба, герой «Труда»... Рубен 
Есаян – личность легендарная. Летал на всем, что 

хоть как-то держится в небе, был подбит, горел, 
много раз мог не вернуться из полета, приземлялся в 
тайге, джунглях и Антарктиде. И всегда возвращался 
домой. Накануне 70-летия прославленного летчика-

испытателя наш корреспондент отправился к 
Рубену Татевосовичу в гости. 

Несбитый летчик
Чак спешит на помощь

В Иркутской области служеб-
ная овчарка по кличке Чак 
раскрыла кражу десяти кроли-
ков. Пропажа обнаружилась 
в чужом сарае в 300 метрах от 
места преступления. Винов-
ных – трех соседских маль-
чишек – поставили на учет 
в комиссии по делам несовер-
шеннолетних, а Чаку просто 
пожали лапу. Псу не привы-
кать к поощрениям: ранее он 
помог раскрыть кражу мото-
цикла и сварочного аппарата, 
а также найти участников на-
падения на пожилую женщину. 
Есть смысл выписать Чаку 
командировку в Сочи, где два 
дня назад пропал тигренок 
Шива. Артист цирка сбежал во 
время прогулки с ассистентом 
дрессировщика. Не сомневай-
тесь, Чак пропажу найдет!

Дрон поймал 
изменницу

Прошли те времена, когда 
ревнивый мавр трясет обро-
ненным платком, как это про-
исходит у Шекспира. На дворе 
ХХI век, мужьям, решившим 
уличить супругу в неверности, 
приходит на помощь новей-
шая техника. Например, дро-
ны. С помощью беспилотника 
мужчина зафиксировал на 
видео такую картину: вместо 
работы жена направляется 
на автостоянку, по пути при-
хорашивается, затем садится 
в машину незнакомца и от-
бывает с ним на целый день... 
Такое кино обманутый муж 
выложил в интернет. Брак 
разрушен, зато автор ролика 
теперь – звезда YouTube. 

Можно отравить 
Байкал

Первый за Уралом завод 
Coca-Cola выпустил миллиард-
ную бутылку объемом в 1 литр. 
На юбилейную пластиковую 

бутылку наклеили опознава-
тельный стикер и поместили 
ее в заводской музей. В год 
красноярское предприятие 
выпускает 60 млн бутылок. 
И все это выпивается сиби-
ряками! А ведь Coca-Cola 
изобрел аптекарь в 1886 году, 
и тогда напиток рекомендо-
вали употреблять как лекар-
ственное средство...

Жив, бродяга!

В Горном Алтае обнаружили 
считавшегося вымершим еще 
три десятилетия назад сай-
люгемского медведя. Медве-
жонка зафиксировала камера 
в Сайлюгемском националь-
ном парке. Эту популяцию 
бурых медведей отличают пе-
пельный окрас шерсти и про-
зрачные когти. Первые сви-
детельства сохранности таких 
животных появились два года 

назад, но ученые не до конца 
были уверены, что имеют 
дело именно с сайлюгемским 
медведем. Недавний случай 
убедил зоологов: эти мишки 
не вымерли, а вполне себе 
размножаются! Медвежонка 
назвали Сайли, наблюдения 
за ним продолжатся. 

Таких бы гигантов 
в нашу сборную...

В городе Добрянка Пермского 
края возвели необычные опо-
ры линий электропередачи. 
Их соорудили в виде огром-
ных футболистов: их высота 
25 метров. Облик ЛЭП связан 
с предстоящим в 2018 году 
чемпионатом мира по футбо-
лу. Металлические гиганты 
являются частью четвертого 
энергоблока Пермской ГРЭС. 
Ранее к сочинской Олимпиаде 
строители сооружали опоры 
линий электропередачи в ви-
де снежного барса, а также 
фигуры лыжника.

•ИЗ СЕМЕЙНОГО 
АЛЬБОМА•

19 ноября отмечает юбилей 

заслуженная артистка Рос-

сии, вечная солистка «Само-

цветов», представительница 

самого звездного семейства 

российской эстрады Елена 

Преснякова. Контактный 

и доброжелательный чело-

век, Елена, однако, оказа-

лась почти неуловимой для 

репортера «Труда»: из-за 

напряженного графика га-

стролей по всей России наша 

беседа переносилась в тече-

ние нескольких месяцев. И 

все-таки состоялась.

АЛЕКСАНДР СЛАВУЦКИЙ

Е
лена, такое впечатле-
ние, что вы живете без 
выходных.
– Да, время выдалось напря-

женное. Бывало, утром при-

езжали в Москву, а вечером того 

же дня летели выступать дальше. 

Иногда я вскакивала с кровати с 

мыслью: «Где мы сегодня? Кон-

церт не проспала?» Потом огляды-

валась и с удивлением узнавала 

собственную спальню: «Господи, 

да я же дома...» Все же 8000 км мы 

проехали в ходе одного только 

тура! Особенно запомнились га-

строли в Крыму, куда мы летали 

уже второй год. Концерты в Ялте 

и Симферополе прошли с аншла-

гом. А вообще люблю выступать и 

в пафосных дворцах, и в сельских 

клубах. Всюду выкладываюсь, 

даже если болею, все равно иду 

на сцену. 

– Ваш муж, композитор и 
саксофонист Владимир Пе-
трович Пресняков – чело-
век немногословный. Как 
уживаетесь?
– Мы просто удачно допол-

няем друг друга. Петрович 

многое переживает в себе, а 

я предпочитаю эмоции выпле-

скивать. Поболтала с подругой, 

позвонила родственникам, рас-

сказала что-то ребятам из «Са-

моцветов» – вот переживания и 

нашли выход. На первых порах, 

пока мы с мужем притирались 

друг к другу, были ссоры и не-

понимание. Но перед глазами 

всегда был пример родителей и 

родственников. Кстати, никогда 

среди наших родных (у Петро-

вича брат с сестрой, а у меня два 

старших брата и сестра) не было 

разводов. 

– Уже много лет каждую суббо-
ту Пресняков с утра приезжает 
на «Горбушку», а вас с собой не 
берет. Не обидно?
– А зачем мне с ним ездить? Он 

встречается с ребятами, кото-

рые помогают доставать старые 

коллекционные диски. А я в этом 

ничего не понимаю. 

– Рассказывают, что у вас квар-
тира буквально завалена эти-
ми дисками.
– Не то слово! У нас угловой 

подъезд, от квартиры до лифта 

зигзагом тянется огромный кори-

дор – так почти все это простран-

ство превращено в фонотеку. 

Коллекция давняя и чуть ли не 

самая большая в Москве. Пом-

ню, позвонила Лариска Долина 

и сказала, что ей срочно нужна 

запись какой-то джазовой пьесы. 

Этой вещи не было даже в архиве 

на радио. Передаю трубку Петро-

вичу и слышу: «Приезжай, уже на-

шел». Бывали времена, он ходил 

на «Горбушку» дважды в неделю и 

каждый раз притаскивал по пол-

сотни дисков. Тут же садился это 

слушать – и все, трогать его уже 

не моги. Правда, сейчас почти все 

есть в интернете. И Вовка (Вла-

димир Пресняков – младший. – 

«Труд») предлагает выкинуть 

пластинки, чтобы расчистить 

место. Но потом понимает, что 

погорячился: это же не просто 

диски, а папина коллекция. 

– А правда, что Владимир Пе-
трович любит особо вредный 
вид розыгрыша: на первых 
страницах детектива, который 
вы взялись читать, пишет, кто 
преступник? 
– Чистая правда. А еще прячет 

ответы на кроссворд. У него 

тысячи дисков, а у меня тонны 

кроссвордов и детективов, это 

мой любимый отдых. Пробовала 

прятать от него свои книжки, но 

он их находил и делал свое чер-

ное дело. 

– Да, у вас дома не соскучишься... 
– Это уж точно. Однажды в ново-

годнюю ночь муж очень роман-

тично меня разыграл. Они с Во-

лодей в конце декабря уехали на 

гастроли. Праздник мне предстоя-

ло встретить разве что с домашней 

собакой. Села за стол, посадила 

рядом собачку, задумалась – от-

крывать шампанское для себя од-

ной или не стоит. И вдруг псина 

прижала уши и завыла – она так 

подпевала саксофону Петрови-

ча. Бегу в прихожую, открываю 

дверь – и точно, он в коридоре 

в концертном костюме играет 

«В лесу родилась елочка». Ока-

залось, гастроли окончились 

раньше, но он специально, чтобы 

сделать мне новогодний сюрприз, 

пару дней прожил у Вовки с Кри-

стиной.

– У вас удивительная семья, со-
стоящая практически из одних 
звезд. Наверняка все с запасом 
честолюбия. А как сохраняете 
дружбу? 
– С Аллой Пугачевой, мамой Кри-

стины, мы сейчас общаемся не 

так много, только поздравляем 

друг друга с праздниками. С Кри-

стиночкой иногда встречаемся 

на общих концертах. Как толь-

ко вижу, что работаем в одной 

программе, сразу же бегу к ней 

в гримерку обняться. А как-то 

мы оказались вместе в самолете, 

сели рядом, начали вспоминать, 

как все вместе жили у нас в Мед-

ведково, как они по молодости 

веселились, гудели. Потом в 

гостинице чуть ли не всю ночь 

напролет проговорили. У обеих 

глазки слезами наполнились… В 

мае у Кристины было 45-летие, 

она прислала нам приглашение. 

А я, как назло, в этот день высту-

пала, поэтому только отправила 

ей открытку, а подарок для нее 

у меня так и лежит. Все жду, когда 

Никитон (внук Никита Пресня-

ков. – «Труд») заедет и заберет. 

– Кстати, недавно ваш Никита 
блеснул в программе «Точь-в-
точь». Фамилия помогает? 
– Нет, он упертый: «Я сам». Все 

сделал втихаря, поставил нас 

перед фактом. Мы просто обал-

дели, никто не ожидал, что ему 

удастся такое яркое перевоплоще-

ние. Никита – трудяга, эта черта в 

нем от Кристины и Аллы. Они обе 

труженицы, а наша ветвь семьи 

поленивей. Я работу до последне-

го откладываю, а Никитон сра-

зу идет напролом. Снимается на 

ТВ, репетирует со своей группой. 

Недавно снял клип с Тамерланом 

Садвакасовым, сыном погибшего 

участника А’Studio Баглана Сад-

вакасова. В свое время Баглан 

дружил с Вовой, а теперь дружат 

их сыновья. 

– Был ли у вас особенно запом-
нившийся концерт? 
– Лет 20 назад мы выступали в зале 

с выключенным светом, при све-

чах, я собралась послать в зал воз-

душный поцелуй, сделала шаг впе-

ред и... рухнула со сцены. Ребята 

видят только сапоги, торчащие ка-

блуками вверх, шепчут: «Лена, ты 

жива?» Я отвечаю: «Жива, жива», 

а микрофон-то на мне, так что от-

вет прогремел на весь зал. Кое-как 

вернулась на сцену, отработала 

программу. А в гримерной обнару-

жила, что у меня синяк во весь бок 

и рука в кровь разбита. Петрович 

встретил на пороге причитани-

ями: «Ты каждый раз возвраща-

ешься с концерта, будто с войны...» 

– Видно, у вас не впервые было 
такое? 
– Да, незадолго до этого ЧП на 

завершающем концерте фести-

валя в Витебске я на длинном 

проигрыше песни решила блес-

нуть перед зрителями ездой на 

велосипеде. Ну и свалилась на 

глазах изумленной публики. 

В результате часть моего платья 

стала зеленой от травы на стади-

оне, а другая красной от гравия 

на дорожке. Когда вернулась 

к микрофону, ребята смотрели 

на меня с ужасом. После концерта 

увидела, что у меня кожа на всей 

ноге содрана. 

– Насыщенно живете. И при-
том выглядите потрясающе. 
Как это вам удается?
– Спасибо за комплимент. Каждое 

утро я собираю себя по частям. 

Режим у меня жуткий, могу лечь 

в 7–8 утра. Сегодня, пока везли 

домой, проспала в машине минут 

40. А завтра у нас, между прочим, 

опять сольный концерт. Ни за-

рядки, ни фитнеса, ни каких-ли-

бо спецпроцедур не практикую. 

Вполне хватает концертов. У нас 

много ритмичных песен. За два 

часа выкладываешься так, что 

никакие спортзалы не нужны. Т

Все, что в жизни есть у меня... 
Бессменная солистка «Самоцветов» Елена Преснякова – о песнях, звездной семье 
и секрете долгой молодости 

ПОСЛЕДНЯЯ КОЛОНКА

8000 км
«Самоцветы» проехали в ходе 
только одного концертного тура 

Картина «Стог сена» импрессиониста Клода Моне 
продана на аукционе Christie’s за рекордные 81,4 млн долларов 

КАЛЕНДАРЬ: 18 НОЯБРЯ

1477

В Англии некто Вильям Кекстон 
издал первую из дошедших до нас 
датированную книгу.

1723

На реке Исети запущен металлурги-
ческий завод-крепость, заложенный 
в 1721 году и названный в честь им-
ператрицы Екатеринбургом.

1787

Родился Луи Дагер, французский ху-
дожник и изобретатель, один из со-
здателей фотографии.

1796

В российской армии сформирован 
лейб-гвардии Гусарский полк.

1865

Нью-йоркская газета Saturday Press 
опубликовала юмористический рас-
сказ Марка Твена «Знаменитая пры-
гающая лягушка», который принес 
ему первый большой успех.

1868

В Санкт-Петербурге по инициативе 
Дмитрия Менделеева основано 
Русское химическое общество, объ-
единившее естествоиспытателей 
Российской империи.

1870

Тур и Париж связала первая офици-
альная линия голубиной почты.

1899

Родился Михаил Водопьянов, летчик, 
один из первых Героев Советского 
Союза, удостоенный этого звания 
за спасение экипажа «Челюскина».

1903

Заключен американо-панамский 
договор: США получили бессрочное 
право на оккупацию и контроль 
любой части территории Панамы 
в целях сооружения, эксплуатации 
и обороны межокеанского Панам-
ского канала.

1916

Завершилась битва на Сомме – 
одно из самых кровопролитных сра-
жений Первой мировой войны.

1917

Всероссийский священный собор 
избрал митрополита Тихона Патри-
архом Московским и всея Руси.

1920

Совместным постановлением Нар-
комздрава и Наркомюста «Об ис-
кусственном прерывании беремен-

ности» в РФСФР впервые в мире 
легализованы аборты.

1923

Родился Алан Шепард, американ-
ский астронавт, пятый из людей, 
ступивших на Луну. В мае 1961 года 
он совершил 15-минутный субор-
битальный полет, в 1971-м – полет 
к Луне как командир «Аполлона-14».

1927

Родился Эльдар Рязанов, поистине 
народный кинорежиссер («Карна-
вальная ночь», «Ирония судьбы, 
или С легким паром!», «Служебный 
роман»).

1938

Родился Владимир Леви, психолог 
и писатель («Искусство быть собой», 
«Искусство быть другим»).

1941

Скончался Иван Панфилов, генерал-
майор, советский военачальник, 
Герой Советского Союза (посмерт-
но). Командовал 316-й стрелковой 
дивизией, героически сражавшейся 
в битве под Москвой.

1981

Президент США Рональд Рейган 
предложил прекратить размеще-
ние крылатых ракет и «Першингов» 
в Европе в обмен на демонтаж со-
ветских ракет средней дальности, 
нацеленных на страны Западной 
Европы.

1983

Совбез ООН объявил незаконным 
провозглашение независимости Ту-
рецкого федеративного государства 
Кипр.

1989

Началась «бархатная революция» 
в Чехословакии.

1993

Парламент Украины ратифициро-
вал договор СНВ-1, по которому, 
в частности, все ядерное оружие 
бывшего Советского Союза на тер-
ритории Украины, Казахстана 

и Белоруссии подлежало уничто-
жению или передаче под контроль 
России.

1995

Ватикан подтвердил запрет на пере-
дачу духовных должностей лицам 
женского пола.

2000

Моряки российского танкера «Вент-
спилс» спасли в Беринговом море 
матроса Ивана Щура, который бо-
лее 20 суток дрейфовал на барже 
«Меридиан».

2004

Российская Федерация официаль-
но ратифицировала Киотский 
протокол, вступивший в силу 
в 2005 году.

2014

Авария на соликамском руднике. 
Стоимость акций владельца руд-
ника, ОАО «Уралкалий», снизилась 
на 30%. Провал в Соликамске: в 
дачном поселке Ключики на рассто-
янии нескольких километров от бли-
жайших жилых домов образовалась 
воронка размером 30x40 метров 
и глубиной 75 метров. Под землю 
ушли три дома.
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С Аллой Пугачевой, 
мамой Кристины, сейчас 
общаемся не так много, 
только поздравляем 
с праздниками. 
С Кристиночкой
встречаемся на общих 
концертах, сразу бегу к ней 
в гримерку обняться...
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